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Будущим
мастерам

Хорошие отношения сло
жились между строитель
ным СПТУ-19 и шефству
ющим трестом «Томскпром- 
строй». Трест выделяет 
стипендии лучшим учащим
ся, В этом году расширен 
и переоборудован столяр
ный цех. где учащиеся про
изводят изделия по заявкам 
базового предприятия. За
вершается трехэтажная при
стройка к учебному корпу
су и мастерским. Здесь бу
дут заготовительный цех, 
склад i'OTOBofl продукции, 
мастерские будущих отде
лочников и каменщиков, 
учебные кабинеты. Строи
тельство ведет СУ-3 «Томск- 
промстроя». В этом год>' уп
равление «Сибтехмонтаж» 
пополнит сантехническую 
мастерскую училища новым 
оборудованием и станками.

Сов.местно с трестом при
нято рещение о заключении 
договора с Томски,м филиа- 
ло,м НКИ трудового об.уче- 
ния Академии педагогиче
ских наук В училище нын
че пройдут первую педаго
гическую практику студенты 
инженерно - педагогического 
факультета пединститута.

Состоялось распределение 
вьш.ускников. Из числа 
лучших учащихся создана 
.молодежная бригада отде- 
-лочников. которая станет 
работать в отделочном уп
равлении треста-шефа.

...И спорткомплекс 
тоже!

Многие социальные про
блемы су.мели решить в 
этой пятилетке томские до
мостроители. Построены два 
жилых дома, детский клуб, 
работает свой салон быто
вых услуг, прибавилось бы

товых помещений на заво
де КПД, сдано общежитие 
на 600 мест, растет моло
дежный жилищный комп
лекс. В середине будущей 
пятилетки Дети домострои
телей должны быть полно
стью обеспечены .местами 
в детских садах и яслях. В 
социальную программу вхо
дит и строительство своего 
пио,нерского лагеря в рай
оне села Аникина.

Много внимания уделяет
ся на комбинате производ
ственному быту. Перспекти
ва — обеспечить всех ра
бочих бытовыми помеще
ниями. Намечена активная 
работа по программе «Здо
ровье». Домостроители ре
шили создать свое подсоб
ное хозяйство, получать с 
него по 100 тонн мяса и по 
20 тонн рыбы в год. Будет 
у них и свой спортивный 
комплекс.

В. ВАЛЕНТИНОВ.

■ Н А Р О Д Н А Я  С Т Р О Й К А

ДОМ, к о то р ы й
ПОСТРОИТ. . . ?

ТЕМ У, Н АЧ АТУЮ  ГАЗЕТОЙ, П РО Д О ЛЖ А ЕТ ЧИТАТЕЛЬ

Когда после долгих споров и кривотолков на базе об
ластного управления лесного хозяйства, Томского и Кал- 
тайского лесхозов все-таки было создано лесохозяйствен
ное территориальное производственное объединение 
(ЛТПО), встал вопрос о руководителе. Москва решила 
однозначно; пусть генеральным директором станет тот 
человек, которому наиболее доверяет коллектив.

После выборов минуло три месяца. .Схлынула горячка 
первых впечатлений. Самое время для делового н не
предвзятого анализа: весь ли опыт бурной январской 
конференции специалистов лесного хозяйства приемлем 
к «воспроизведению»? Все ли можно взять в актив?

Половинчатость — , вот 
что не по’ душе на вы!(5орах 
руновс)дителе!й1-о«озяйст1венни- 
ков. Как я понимаю, это не 
только болезнь лесных 
предприятий. Былая жест- 
мая кадровая регламента
ция еще сказывается, но я 
не о том. Не одолела бы 
коллективы разочарован
ность от таких полувьгборов. 
отнюдь не предусмотренных

гда «печет пироги сапожник, 
а сапоги тачает пирожник». 
Лесхозы перегружены пла
ном по заготовке древеси
ны, хотя наша обязанность 
— восстанавливать и сохра
нять лес. Ка(< метко вы
разился один из выст>тпаю- 
1Дих, упрлесхоз превратил
ся в «областную пилораму». 
Спору нет, про.мышленность 
лесхозу нужна. И для того.

Обретение социализмом но
вого облика прежде всего 
связано сегодня с решением 
назревших социальных проб
лем. Одной из ни.х является 
решение жилищноио вопро
са. В статье «Земля и во
ля» областная газета заост
рила внимание читателей на 
одной из новых форм реше
ния жилищной проблемы — 
развитии индивидуального 
домостроения. В статье во
едино слились ноты надеж
ды: .наконец-то! И безысход
ного пессимизма: опять у
нас все не как у людей... И 
все-таки, хорошо, что разго
вор состоялся, что есть хоть 
какая-то информация о сло
жившейся ситуации. А даль
ше надо думать, дук-ать и... 
действовать! И думать преж
де всего о людях, О тех. кто, 
прекрасно представляя всю 
сложность строительства и 
обслуживания индивидуаль
ного жилья в наших усло
виях, оешается-таки на этот 
шаг. Думать о том — кому, 
чему и как послужат эти до
ма и участки.

Статья да, видно, и об
суждение ее оставили нема
ло «белых пятен» в пробле
ме выделения участкпв под 
индивидуальное строительст
во. Так ли уж необходимо от
далять эти поселки от горо
да? Вплоть до Лоскутова! 
Ведь новоселам придется 
ежедневно добиваться к ме
сту работы и обратно. Разве 
нельзя приблизить эти yf4a- 
стки к городу? О каких ог- 
ро.мных площадях говорил 
П. П. Щербаков, директор 
объединения «Рослесстрой- 
торг»? Насколько генплан 
застройки Томска, состав
ленный в ... году, соответст
вует сегодняшним потребно
стям и открывшимся воз- 
моЖрНОстям индивидуального 
строительства? Можно ли 
решать новые проб;гамы, не 
поступаясь старыми плана
ми? Думается, что нельзя. 
А пересматривая их, нужно 
учитывать интересы тех. кто 
стремится за счет своего 
труда сократить очереди на 
жилье. Товарищи, уж если 
в Сибири земли не стало, 
то остается только диву да- 
ватьсц, как умудряются 
жить люди в маленьких и 
густонаселенных странах Ев
ропы!

Предлагаем опубликовать 
план района индивидуальной 
застройки, назвать органи
зации, которые сделали за

явки на землю. Объединение ди дома и вовсе не постро-
их усилий в проведении ить. А что стоит за шестью
коммуникаций и благоуст- сотками, о которых говорит 
ройстве должно стать пер- заместитель председателя
вым этапом в реализации горисполкома А, В. Бонда-
этой новой для области фор
мы решения жилищной про
блемы.

рев? Размер мичуринского 
участка. Предлагаемое ин
дивидуальное жилье как раз

Второй вопрос; площадь и складывается, как мини- 
выделяемого участка. В ста- мум. из этих двух компонен- 
тье ни слова ни говорится о тов. Плюс гараж, сарай, 
том, чем обусловлены те или подъездные пути. И в ре- 
иные его размеры. Думаем, зультате —- 10—12 соток, 
что прежде всего речь долж- ”  никак не меньше, 
на идти о его функциональ- Именно сейчас,' а не через 
ной целесообразности. Ии- многие годы, как это у нас 
дивидуальная застройка обычно бывает, надо понять, 
предлагает свою субкульту- ,jjo люди, получив землю и 
ру. Это не просто спальня вложив в нее свой труд, вер
на манер наших многоэта- ,цут обществу сторицей. Ово- 
жек, а куда более сложная щами и фруктами, выращен- 
хозяйственная ячейка. Думая ными на приусадебных уча- 
о людях, готовых взвалить стках, навыками подраста- 
на свои плечи бремя лично- ющего поколения и всех ло
го подворья, нельзя обойти следующих поколений обра-

 ̂ землей, просто 
нормальной человечностью, 
которую мы изрядно под
растеряли в тесноте и ску
ченности. И зря представи
тели агропрома опасаются 
больших издержек. Резуль
таты их хозяйствования ле
жат на полках томских ма-

вопрос о комплексе элемен
тов этой маленькой усадьбы.
Ведь здесь должен размес
титься не только дом, но и 
гараж, и сарай. А садово- 
огородный участок? На про
тяжении десятилетий они 
уничтожались у пас в ходе 
всевозможных кампаний; от _ _
урезаний приусадебных уча- газинов. И ' картошка, кото-
стков до борьбы с «нетрудо
выми доходами» владельцев 
теплиц. В результате почти

рой не стало уже в ноябре 
и качество которой не все
гда поддается описанию, и

истребили 1исключительно огурцы с открытого грунта 
органичную для России и которые, похоже, и вовсе пе- 
крайне необходимую куль- ревелись. Земля никуда не 
туру приусадебного земле- денется. Просто у нее будут 
делия, Последствия оказа- более рачительные хозяева, 
лись куда глубже утраты Не только овощи, но и раз- 
умения во,зделывания гря- ведение живности вплоть до 
дек. Отчуждение человека от коров может стать серьезным 
земли и коллективноп се- подспорьем в решении еще 
мейного труда «а ней, насту- одной острейшей нашей про 
пление «ка:менных джунг- блемы. 
лей» (особенно в условиях И, наконец, проблема кре 
уплотненной застройки) обер- дитов и стройматериалов Во 
нулись одичанием целых со- что обойдется дом? Сумма 
циальных слоев, пьянством, кредитов еще ни о чем не 
обезличиванием человечес- говорит. Есть ли сегодня 
кого существования. Это не проекты домов усадебного 
чье-то влияние и не чьи-то типа? Какие суммы необхо- 
происки. Это все результаты димы на стройматериалы, 
перекосов нашего собствен- общестроительные и отделоч
ного развития и упоения ные работы? Индивидуальное 
борьбой за коллективизацию домостроение сегодня не 
очередной общественной сфе- прихоть, а жесткая необхо- 
ры. Преодолеть обступившие димость. Располагая пятью 
нас трудности можно не бла- тысячами заявлений, горис,- 
гкми призывами, а реальны- полком мог бы уточнить, ка- 
ми. хорошо продуманными кие категории трудящихся 
мерами. преобладают среди потенци-

Размеры участка можно альных застройщиков. Ка- 
вычислить, уже исходя из ковы их жилищные усло- 
миений участников диокус- вия, семейное положение, 
сии. Почему архитектор уровень доходов? Считае.м, 
В. Р. Новиков говорит о что предложенная система 
трех сотках? Видимо, пото- кредитования весь.ма сурова, 
му, что на меньше|'| площа- (Окончание на 2-й стр.)

ТАИНСТВЕННАЯ
«БО М БА»

Еще накануне конферен
ции по кабинетам упрлесхо- 
за ходила легенда о таинст
венной инициативной груп
пе, которая пишет письма 
по лесхозам, кого-то развен
чивает, . словом, готовит 
«.взрыв» на выборах. «Бом
ба» не сработала. Да и бы
ла ли она? Кому-то выгод
но нагнетать страсти? Если 
и была инициативная груп
па, конкурсной комиссии 
разумно было бы установить 
с ней элементарный кон
такт, поинтересоваться, что 
она предлагает.

«Бомба» заставила заду
маться. Миф о группе, а 
.может быть, и сама группа, 
(если она была) зародился 
в противовес недостаточной 
де.мократичности выборов, 
половинчатой гласности при 
.подготовке их. О работе той 
же самой конкурсной ко
миссии на местах — в лес
промхозах области — люди 
не ведали ни сно.м, ни ду- 

. хом. Только слухи докаты
вались... На выборах же нас 
поставили перед фактом: 
•«Вот вам кандидат, голо
суйте! »

Не могу судить в полной 
мере о личности бывшего 
кандидата, а ныне генераль
ного директора ЛТПО Л. П. 
Корзуна. Причина элемен
тарна; прошел небольшой 
срок совместной работы. На 
мой R.ar.iHj. же.тание рабо-

В Ы Б О Р -И  ПОСЛЕ ВЫБОРОВ!
тать —самое главное, улуч
шать состояние лесного хо
зяйства у Леонида Павло
вича есть. Поэтому, как 
большинство других участ
ников конференции, голосо
вал за него. Но многие не
доумевают до сих пор, .поче
му кандидат был единствен
ным. Конечно, лесное хо
зяйство области находится 
в крайне тяжелом положе
нии, не враз объявится же
лающий поправить дело. 
Однако и равные возможно
сти для участия в конкурсе 
представлены не были. Сме
шно сказать, конкурсная ко
миссия ссылалась на то, что 
объявление о нем появля
лось в стенгазете... Да раз
ве руководителю «из глу
бинки», приехавшему по де- 
ла.м в управление, до стен- 
газет?! Призыв с трибуны; 
«Вот у нас один кандидат, 
кто еще желает?» выглядит 
и вовсе нелепо. Серьезный 
человек в последний момент 
на ответственный шаг не ре
шается. Может быть, на это 
и был расчет у организато
ров конференции? Трудйо 
поверить, что в области не 
сыщется несколько человек, 
одержимых идеей поставить 
на ноги отрасль. Возможно
сти участвовать в конкурсе, 
подчеркиваю, они не име.ти.

Законом о госпредприятии! 
Совершенно очевидно; хо
зяйственной реформе она 
на пользу не пойдет.

В ЧЕМ ГВОЗДЬ  
ПРОГРАММЫ!

Во.пьшинство выступаю
щих в основном поддержа
ли программу кандидата. 
Однако любая программа, 
на мой взгляд, только тогда 
эффективна, когда и назва
ны проблемы, и даны пути 
их решения. Вот этого, вто
рого, участники конферен
ции как раз не услышали. 
Между тем в лесном хо
зяйстве области накопилось 
немало трудноразрешимых 
вопросов объективного ха
рактера (к примеру, подав
ляют нас огромные «неподъ
емные» площади лесхозов, 
лесничеств, относительная 
доступность отдаленны,х рай
онов, нехватка лесоводов).

Эти вопросы невозмож
но решить разом, наскоком. 
Но есть такие, за которые 
надо браться немедля. 
Главный, пожалуй, — раз
деление функций лесозаго
товителя и лесохозяйствен- 
ника. В программе об этом 
почти не говорилось, а по- 
•южение ненормальное, ко-

чтобы перерабатывать дре
весину от рубок ухода, про
изводя товары для на)юда, 
и для того, чтобы иметь 
«кар.манные деньги». без 
которых лесоводам даже ка
рандаша не купить. Но не в 
таких же о(5ъемах брать 
нам лес, когда лесхо
зы превращаются в малые 
леспромхозы! А какие воп
росы защают директорам уп
равленческое начальство, ру
ководители районов? Не о 
том, сколько посадили леса, 
сколько собрали семян сос- 
■ны и вырастили посадочного 
материала, а о выполнении 
плана .по выпуску товарной 
продукции, о реализации ее, 
заготовке да вывозке.

Сейчас верх взяла погоня 
за пиломатериалом. Эта 
тенденция не дает ' разви
ваться и первому томскому 
кедрограду — лесхозу «Вис. 
сарионов бор»! Уверен, ес
ли наметить грамотное ре
шение вопроса, и .пиломате
риал для области можно со
хранить, и лесоводам предо
ставить возможность зани
маться своим делом.

Многих в зале интересо
вало, как будет продвигать
ся решение кедровой проб
лемы, Плодоносящий кед

ровник рубить, бесопор- 
но, нельзя. .Но ведь в об
ласти есть массивы, кото
рые не плодоносят, усыха
ют, а взять древесину нель
зя — запрет. Сибирская на
ука выработала соответст- 
.вующИе рекомендации, од
нако в практику они внед
ряются медленно. Проще 
говоря, мы топчемся на ме
сте. Что же. Л. П. Корзун 
согласен с такой ситуацией?

Томские лесхозы находят
ся в неравных условиях. 
Производительность труда 
«пляшет» от 7 тысяч до 22 
тысяч рублей на человека, 
заметно различается и сред
няя заработная плата. Тех
ническое развитие предпри
ятий. межод' тем и крайне 
медленное, и избирательное, 
что ли... Скажем, почему 
новую пилораму дали Кал- 
тайскому лесхозу, раополо- 
женному в пригороде Том
ска (что здесь пилить?!), а 
не какому-либо северному 
предариятию?

Многие перекосы объяс
няются порочной практикой 
планирования от достигну
того, особенностями так на
зываемого застойного пери
ода. Это все понятно. Но са- 
ми-тб себя эти перекосы не 
изживут... А -без этого в 
свою очередь невозможна 
коренная реформа в отрас
ли.

Не будем идеалиста.ми: 
выборы руководителя — 
еще не гарантия решения 
всех проблем. Но наш вы
бор—в пользу перестройки, 
в пользу демократических 
форм управления — совер
шенно очевиден. Этот вы
бор теперь призван энер
гично углублять вновь из
бранный генеральный ди
ректор Томского ЛТПО.

Е. МАТКИН,
директор Колпашевского
механизированного лес

хоза.

А Ю
На прошлой, прелпраздничной, неделе редакция получи

ла 276 писем и 80 ответов на критические выступления газе
ты и неопубликованные письма.

и  еще — почти триста 
ответов на анкеты об абоне- 
ментньГх талонах и «Поеду 
жить в деревню». Мы бла
годарны нашим читателям 
за о.перативную реакцию на 
проводимые газетой акции, 
за помощь в выявлении об
щественного мнения по кон
кретным проблемам. Про
должаем принимать ответы 
на эти анкеты, с анализом 
которых вас обязательно 
познакомим.

Предпраздничное настрое- 
нкё отразилось и в ваших 
письмах. Воспоминания о 
праздновании Первомая в 
разные годы в Томске и 
районах,, поздравления с 
Днем Победы ветеранов 
Великой Отечественной 
войны — как обычно, таких

писем немало, часть их 
мы постараемся опублико
вать.

Торговля по праздничным 
талонам, а вернее, ее орга
низация, вызвала немало 
критических замечаний то
мичей. И вполне справедли
вых. Во многих магазинах 
(указанных в нашей газете 
городским торговым отде
лом горисполкома) продажа 
по талонам закончилась 
уже к 30 апреля, хотя объ
явление заверяло томичей, 
что продлится она до 9 мая. 
И что же? Но получить от
вет на многие возникшие в 
связи с этим вопросы оказа- ' 
лось непросто. Ни горторг- 
отдел̂  ̂ ни райпищеторги. су
дя по звонкам в редакцию 
(а нх было до тридцати в

день) толком ничего не объ
ясняли. А ведь ситуацию 
можно было предвидеть и 
организовать временный 
диспетчерский пункт при 
том же герторготделе, кото
рый бы следил за осущест
влением предпраздничной 
торговли и оперативно при
нимал меры, отвечал на во
просы томичей. А телефон 
такого диспетчерского пунк
та можно было указать в 
газете.

И это не безобидные про
счеты. Они связаны не 
только с нашим настроени
ем, но и честью и достоин
ством каждого покупателя, 
уставшего в будние дни от 
бесконечных очередей и не
хватки товаров, а тут еще 
и в праздники! Писем на

эту тем\ в редакционной 
почте — десятки. Но .мы 
приведем выдержку только 
и:} одного. 10. А. Заварзин, 
как и многие авторы писем, 
пишет: «Если уж обыкно
венный гр.узинский чай по
пал в разряд дефицита и 
выдается по талонам, как 
праздничный подарок, то 
недолго докатиться и до 
выдачи хлеба по карточкам. 
Но сейчас .меня больше все
го возмущает то, что .мне 
навязывают определенный 
набор продуктов — не хо
чешь брать, отойди в сторо
ну. Каждый покупатель 
должен иметь право сам 
выбрать себе продукты, 
которые ему нужны»,

Приближается лето — по
ра заготовок, поэтому в ре
дакционной почте "появля
ются письма такого со-дер- 
жания; «Хочу помочь жите
лям Томска в приобретении 
даров тайги; ягод, грибов, 
кедровых орехов, колбы. Но 
возить самим и продавать 
на рынке — нам это не 
подходит. А сдавать в мест
ные приемные пункты — 
невыгодно в последнее вре
мя. Цены закупочные у нас 
неплохие, да купить на эти 
деньги нечего. Мы в состо
янии заготовить несколько 
тонн ягоды, грибов, ореха. 
И с удовольствием обменя

ли бы на товары повышен
ного спроса». Нанксал это 
письмо А. Тазарачев из по
селка Степановна Верхне- 
кетского района. Проблем с 
встречной торговлей, в том 
числе сельхозпродуктами, у 
сдатчиков немало. Редакция 
готовит на эту те.му коррес
понденцию. Что касается 
летних заготовок, о них мы 
тоже постарае.мся расска
зать с привлечением специ
алистов Томского облпот
ребсоюза в конце мая.

А вот еще одно интерес
ное «сезонное» письмо. Ин
женер А. Пановица делится 
своими наблюдениями: «Мне 
иногда приходится бывать в 
школах и видеть, в каком 
заброшенно.м состоянии на
ходятся школьные теплицы. 
А ведь силами учащихся 
можно в них выращивать 
рассаду помидоров, огур
цов, цветов. И томичам по
лезно, и школьникам. А 
главное, ребята могли бы 
заработать деньги перед 
летними каникулами».

Как и в предыдущие не
дели, самая насыщенная 
почта — в папке отдела 
партийной жизни - о кан
дидатах в народные депута
ты. Следите за выпуском 
«Красного знамени» «Клуб 
избирателей».

ОТДЕЛ ПИСЕМ.

Фабрика мяса. Вторая очередь

с  Н О ВО СЕЛЬЕМ !
НА СВИНОКОМ ПЛЕКСЕ ВВЕДЕН В

М АТОЧНИК
Э К С П ЛУА ТА Ц И Ю

А ЧЕГО они все 
разлеглись? Сон- 
час, что ли?

— Значит, сытые, 
улыбнулся директор совхоза 
«Томский» Петр Петрович 
Кошель.

Наконец-то долгожданное 
новоселье в маточнике вто
рой очереди свинокомплекса 
состоялось.

Новоселье — вообще про
цесс очень трудный. А это 
и вовсе затянулось на опас
ный срок. Еще в конце года 
производственные мощности 
свинокомплекса должны бы
ли заработать. Но, увы, стро
ители оказались верны се
бе. Сдать объект без не
доделок? Что вы... Традиция 
не позволяет.

На заключительном этапе 
строительства вперед все же 
чышли химстроевцы. Хотя с 
опозданием, но сдали пер
вые объекты еще в февра
ле. Вот только технологиче
ская цепочка была наруше

на, и свиноматок временно 
поселили в химстроевских 
корпусах, где они терпели
во ждали, когда же все-таки 
«Томскпромстрой» устранит 
все недоделки. Строители, 
конечно, торопились, но то-- 
решились медленно.

— Пока все не будет в 
норме — объект не приму,— 
категорически заявил им 
Петр Петрович. — Кому 
хотите на меня жалуйтесь, 
какие хотите анекдоты про 
меня сочиняйте.

Строители привычно по
ворчали, но делать было не
чего. Потому что знали, что 
Петр Петрович своих подо
печных в обиду не даст.

— Вот, например,— по
казывает Кошель. — На по
лу нет -наклона, и здесь уже 
есть лужа. Кому же ее уби
рать каждый раз? Нашим 
операторам? Неужели нель
зя все сразу сделать как 
следует?

А операторам действитель
но будет не до этого. Маточ
ник рассчитан на 1.350 сви
ней. А обслуживать все шесть 
секторов будут всего четыре 
оператора. Где уж им успеть 
поправить брак многих стро
ителей?

А технология предусмат
ривает чистоту. Глядя на 
длинные ряды свиноматок, 
только удивляешься — поче
му столько поговорок о сви
ной нечистоплотности? Очень 
аккуратные животные.

Маточник — это начало 
технологического процесса 
производства мяса. Здесь 
проходит осеменение, а ког
да приходит срок, свинома
ток переводят в другое по
мещение. Вот оно, рядом — 
видно через окно. Жаль толь
ко, что пока не в рабочем 
состоянии. Похоже, строите
ли никак не могут опомнить
ся после ввода первого по
мещения. Все бы ничего, но...

Когда на свинокомплекс

пришла большая стройка, его 
руководителям добавилось 
хлопот. Не особенно рассчи
тывая на сроки ввода объек
тов (а строители у нас, из
вестно, самые большие оп
тимисты — всегда уверены 
в победе), сами взялись за 
расширение производства. И 
вскоре (чуть ли не быстрее 
профессионалов) успели воз
вести летний лагерь. Из 64 
деревянных свинарников уже 
готово 48. В строительство 
вложено 2 миллиона рублей 
из своих собственных средств. 
Все бы хорошо, но...

- н о  к т о  ЖЕ рас
считывал на та
кую весну! -—сер

дито говорит заместитель ди
ректора по производству 
Олег Викторович Антонов. 
— На днях начали приво
зить сюда супоросных маток, 
а температура на улице...

Впрочем, в совхозе «Том
ский» не стали ждать мило
стей от природы. Холодно? 
Приспособили в свинарниках 
специальные обогреватели, 
обиталище будущих поросят 
покрыли полиэтиленовой 
пленкой на .манер садовой

теплицы. Пронизывающий 
ветер? Утеплили й сами 
свинарники .

— Здесь скоро будет сов
сем тепло, — уверяет опе
ратор Ирина Михайловна 
Четверухина. — Температу
ра в помещении уже начала 
подниматься.

Тут даже дело не в темпе
ратуре. а в той кропотливо
сти. с которой заботятся в 
совхозе о животных. Если 
бы строители точно так же 
.заботились о людях, которые 
работают в совхозе, сколько 
проблем бы бразу исчезло!

Но, увы, пока приходится 
решать свои проблемы, 
плюс те, которые охотно под
брасывают строители.

Кстати,- об отношении к 
людям. За прошлый год ра
ботники совхоза «Томский» 
получили всего 8 квартир. 
Не слишком ли мы увлеклись 
строительством свиных поме
щений? Люди ведь тоже за
служивают внимания.

С. ВАЛАШЕВ.
НА СНИМКЕ Н. Потапо

ва: осеменатор Нина Алек
сеевна Титова. Семь лет в 
совхозе «Томский» и семь 
дней на новом рабочем ме

сте.
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— Только двадцать подписей под пи- 
С'ьлюл!? — То ли всерьез, то ли со скры
той иронией воскликнул заместитель на
чальника цеха № 5 И. И. Узулевич. — 
Могло быть сорок! Значит, половина из 
них пойяла, что надо честно работать.

Но оставим этот вывод на совести са
мого Ивана Иосифовича. Итак, письмо. 
Как выясняется из текста, оно не первое. 
Полтора года назад было передано кол
лективное заявление с подобным содержа- 
ние.м на и.мя генерального директора объ
единения В. С. Михайлова. Высказывалась 
просьба избавить коллектив от заместите
ля начальника цеха И, И. Узулевича. По
обещали разобраться и сообщить о резуль
татах. В итоге тех, кто подписал |Письмо, 
обвинили в том, что они сами тормозят 
перестройку.

НЕ ДАЮТ 
ШАГНУТЬ 

ВПЕРЕД
старые привычки коллективу 

транспортного цеха № 5 
объединения «Сибэлектросвет»

Летом - црошлого года второе письмо 
было на,цравлено в партийную организа
цию предприятия. Обсуждали его в то 
время, когда водители находились на 
сельхозработах, а  часть в отпусках. При
сутствовало на собрании меньше полови
ны коллектива, и разговор не получился,

И вот теперь письмо в редакцию обла
стной газеты. «Нас не устраивает И. И. 
Узулевич своим командно-административ
ным руководством. Ему ничего яе стоит 
обозвать, обругать, унизить человека, на
ходящегося в его подчинении». Заканчи
вается письмо такой оценкой: «В цехе
Узулевич не пользуется авторитетом ни 
как Специалист, ни тем более как заме
ститель начальника. Это высокомерный, 
заносчивый человек. Помогите избавиться 
от балласта». И— 20 подписей.

...Закрывали за .месяц табель на зарпла
ту бригаде с.-Лсарей-ре-монтников. Как по
ложено, нормировщица с табельщицей 

, сделали расчеты. А предварительно брига
дир (он же секретарь цеховой партийной 
организации) В. М. Ков^рчецу-э все обсу
дил на совете бригады, выставили каждо
му КТУ. К концу дня вдруг сообщили, что 
всех собирает у себя начальник цеха. «За
чем?» — по.интересовался Виктор Михай
лович. «Не знаем», — ответили ему. Ко
гда собрались в кабинете человек се.мь, 
поднимается И. И. Уз,улевин, держит в ру
ках табель бригады и начинает отчиты
вать. Заместитель начальника цеха заявил, 
что бригада целый месяц лодырничала, а 
за,рплату собирается получать от 220 до 
330 рублей. Надо; мол, разобраться. Ей 
столько платить не за что. Иван Иосифо
вич написал даже докладную на самого 
бригадира о том, что В. М. Коверчеико не 
выполняет свои Обязанности и его надо на 
50 процентов лишить бригадирских! И вся 
бригада такая же... А подтвердить слова 
ему нечем: никаких актов нет.

В. М. Коверченко не выдержал:
— Тогда собирайте всю бригаду, все 

18 человек и сами объясните, почему та
кое решение предлагается. Наказывать 
надо виновных, а не всех...

В общем, дошло до ругани и крика.
Беседуем с В. М, Коверченко. Он хоро

шо знает коллектив, так как работает 
здесь больше. 20 лет.

— Любит И. И. Узулевич читать пропи
сные истины до тех пор. пока людей не 
начнет трясти. Вот тогда доволен собой,— 
замечает бригадир.

— Чтобы уважали тебя, — уважай 
других, —■ говорит аккум;уляторщик Г. А. 
Мушинский. — Однажды Узулевич заявил: 
«За вами, как за «зеками», постоянно сле
дить надо».

Кладовщица цеха Г. А. Четверухина 
приводит такой сд1’чай; «Сидел тут один 
в о ди те^  Заходит И. И. Узулевич и гово
рит ел?у  ̂ «Ты, ''ханыга, поднииу{и- 5̂ лесо!» 
Не выдержала я и спросилаг «Почему это 
речь у вас такая?» А он ответил: «У нас 
мужской коллектив». Дисциплину надо ук

реплять, но не такими методами.
Пытаюсь понять позицию Ивана Иоси

фовича, и мы долго говорим вдвоем.. Лет 
тридцать назад он закончил пятое ремес
ленное училище, что было на Набережной 
Ушайки. Работал слесарем. В армии шо
ферил, и не где-нибудь, а на Крайнем Се
вере. После вернулся в Томок и стал в 
конце концов водителем первого класса. 
Половину трудового стажа проработал в 
«скорой помощи». Заочно закончил ТИСИ. 
Четыре года назад пришел сюда. Началь
ник—ветеран, давно на пенсии, и И. И. 
Узулевич готов заменить его, как только 
ют уйдет на заслуженный отдых. Пока 
занимает должность заместителя.

— Вы согласны, что коллектив может 
ошибиться? — высказывает свое мнение 
Иван Иосифович, — Мнение одного мо
жет быть правильным, а эти 20 человек, 
что подписали письмо, ошибаются? Здесь 
в коллективе разношерстный народ, и с 
каждым невозможно найти общий язык... 
Некрасов к Мушинский? Это два бездель
ника. Аккумуляторщик получает 170 руб
лей, а работы делает на... рубль семьде
сят! Попробуй попроси помочь! . «Это не 
мое, это я нс буду делать...» Они друг 
друга стоят. Я хожу и постоянно говорю: 
надо работать. Крановщик Архипов? Рабо
тает хорошо, но стычки с ним были. Так 
ведь и он, и я —не интеллигенты... Рабо
чие здесь избалованные, машины исполь
зуют по своему усмотрению. Начнешь 
1пресекать, сразу разговор на повышенных 
1гонах.

Иван Иосифович отк,р0'ве1нен:
— Я не могу спокойно пройти мимо ку- 

(рилки, мимо бездельников... И я буду их 
дергать. Иначе какой я начальник? Почему 
такая обстановка сложилась? Поняли, с 
•кем имеют дело.

Однаж!ды произошел такой случай. И. И. 
Узулевич установил, что сторож, инвалид 
Отечествеаной войны, находится на рабо
чем месте нетрезвым. Заместитель на- 
!чальника цеха поднял щум. По его сло
вам. произошел примерно такой диалог:

— У вас совесть есть?
— А что такое?
— Почему пьяный?
— Ты меня не гони и не стращай! — 

•якобы сказал сторож.
— Я" не выдержал и... влепил хаму по

щечину, — закончил рассказ И. И. Узу- 
•левич. — И выгнал с работы...

Действятельно, здесь прямо в цехе 
|пьют. Случается такое с во.дителями, со 
•слесарями, с грузчиками.

— Вот видите журнал, — показывает 
И. И. Узулевич. — Здесь у меня все запи
сано: «2 января контрольный механик 
'Балахнин выпускал машины пьяный. Вот 
•12 января электросварщик Шепелев был 
•пьяным. 3 февраля слесари Козорез, Жи
ров напились». Часто прямо в бытовке 
•грузчики пьют и играют в карты... Здесь 
всегда так было. Вот я и навожу порядок.

И с .удовлетворением заключает: «Они 
меня боятся. За это я уважаю себя».

Трудно было поверить, что все это про
исходит сегодня. И даже руко.ггрикладство! 
■И не в дальней глухомани, а на современ
ном ггредприятяи — в объединении «Сйб- 
электросвет»!

Возмутительная ситуация? Да, несом
ненно. Кто загнал в тупик те 20 человек, 
что подписали письмо? -Главная причина, 
думается, в том, что И. И. Узулевич, сам 
недавний шофер, учился производственной 
■дисциплине при ко.мандно-приказном мето
де. Теперь, оказавшись на должности за
местителя начальника цеха, в свою очередь 
применил команду и окрик.

Условия в транспортном цехе не отвеча-i 
ют никаким нормам: все машины зимой и 
шетом стоят на улице. Водители возятся с 
;чими сейчас на льду, летом в грязи и га
ри. В гараж могут войти на стоянку семь 
.автобусов и 3 —4 машины на ремонт. Все. 
Вот почему за проступки здесь не нака
зывают: ни за брак‘В работе, ни за полом
ку машины, низа большой ipacxofl бензина, 
.'Если наказывать — все ра^егутся. А так 
'оплачивают за работу повременно — то 
есть мож;но и «проболтаться», и ничего 
порой не делать — и люди терпят.

Экономист выполняет в цехе роль ста
тистика. Ходят слухи, что будто бы 
цех собираются переводить на кол-
,'лективный подряд. Но ведь без строгого
учета ничего не будет.

Пока же ставят в табелях «восьмерку» 
и нарушителям дисциплины, так как если 
указать прогул, пострадают все, придется 
объясняться... Зато, если сегодня простил, 
завтра этого шофера можно заставить и в 
выходной работать. Вот такие здесь «мето
ды»; Кто же поможет коллективу выйти 
1ИЗ тупика, в который он сам себя загнал? 
Услышат ли этот вопрос в объединении 
;«СНбэлектросвет»?

п. колотовкин.

Дом, который построит..
(Окончание.

Начало на 1-й' стр.)
И двадцатипятилетний срок 
выплаты ссуды, и три про
цента за ее пользование, и 
•практическое отсутствие 
льгот в ценах на строймате
риалы.

Критической ситуации с 
жильем в стране никогда не 
возникло бы, если бы госу
дарственные органы на про
тяжении десятилетий не про
водили в этом вопросе край- 
не опрометчивой политики. 
Сегодня именно государству 
необходимо возместить наро
ду огром'ный материальный 
и моральный ущерб. Еще 
раз повторяем, что это 
воздастся сторицей. Ек;ли ос- 
тав^ить условия кредитова
ния прежними, то невольно 
возникает вопрос: смогут ли 
застройщики без ущерба для 
своих семей вьшлачивать 
более 120— 140 рублей ссу
ды в месяц? Плюс плат>- за 
электричество, отопление и 
т. д. Если государство на
мерено кардинальны.м обра
зом решать жилишн.ую про
блему, а не прикрываться 
фетишем 2000 года, то необ
ходимо предусмотреть для

застройщиков режим наи
большего благоприятствова
ния.

Проблема стройматериалов 
является, на наш взгляд, 
ключевой в рассматрива- 
ваемом вопросе. Скорее все
го, именно ее неразработан
ность объясняет упорное не
желание всерьез взяться за 
развитие этой перспективной 
формы увеличения жилищ
ного фонда. Имеющиеся ма
газины стройматериалов ед
ва ли могут удовлетво,рить 
спрос владельцев мичурин
ских участков. Стоит ли го
ворить о том, что ОНй смо
гут взять на свои плечи за
дачу обеспечения индивиду
альной застройки? Предлага
ем со всей серьезностью рас
смотреть вопрос о расшире
нии базы стройинд5’стрии, о 
реальном обеспечении строй
материалами сектора инди
в и д а  льной застройки.

«Красное знамя» положи
ло хорошее начало обсужде
нию всей этой сложной и 
очень значимой для горожан 
проблемы. Ду^маем, что в 
развитие этой инициативы 
газета могла бы публико
вать ежеквартальную ин

формацию горисполкома о 
реализации этой 1программы. 
Гласность поможет коорди- 
HHj^aTb усилия, не позво
лит .утопить это большое де
ло в море межведомствен
ной перепалки.

В последнем разделе 
статьи, подводившем печаль
ный итог состоявшегося об
суждения, прозвучало опасе
ние, .что .позиция ведомств 
может привести к появлению 
в городе еще одного нефор
мального объединения. Стоит 
ли опасаться? Самодеятель
ные объединения возникают 
там, где существует наи
большая напряженность в 
решении социальных про
блем, а самосознание граж. 
данокого общества достигло 
необходимого уровня. Безу
словно, что чаще всего са
модеятельные объед.инения 
появляются, как неизбежное 
следствие несовершенства 
деятельности официальных 
органов. Субъективно не же
лая того й даже порой бо
рясь с появлением все новых 
и новых неформальных объе
динений, официальные ор
ганизации сами Hio существу 
инициируют их возникнове

ние. Такова диалектика раз
вития политической структу
ры социалистического об
щества в условиях пере
стройки. И если в сложив
шейся ситуации возникнет 
нефо,рмальное объединение 
тех, кто жизненно заинтере
сован в развитии в Томске 
индив.идуального домострое
ния, то деятельность его на
до рассматривать не как 
борьбу «против». Против 
ведомства, .конкретного чи
новника, а, скорее, как объе
динение сил «за». За реше
ние острых социальных 
проблем, накоп1ившихся в 
течение десятилетий. За воз
можность обеспечить и се
бе, и детям своим челове
ческие условия жизни. За 
выход из того социального 
тупика, в .котором мы ока
зались. Преодоление старого 
через объединение сил во 
имя нового, во-первых, на
правит энергию человечес
кой инициативы не в «пози
ционную войну», а в русло 
|КС(нструкЦивной деятельнос
ти. Во-вторых, поможет мно
гим из тех, чья позиция се
годня мешает, развитию но
вых форм решения жилищ-
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ХОЗРАСЧЕТА И САИОФ ИНАНСИРОВАНИЯ
По состоянию на Г янва

ря 1989 года в области име
лось 22 колхоза и 120 сов- 
хсзсв. Ими в 1988 году 
'произведено продукции 
сельского хозяйства на 
445 млн. рублей, что выше 
уровня предыдущего года 
на 1,9 процента, цри этом 
Продукция животноводства 
возросла на 5 процентов, 
'продукция растениеводства 
сократилась на 4 процента.

В 1988 году весь при
рост продукции получен в 
основном в результате ро
ста ц'роиэводительности тру
да, которая по сравнению с 
1987 годом возросла на 4 
'процента и составила в 
расчете на одного среднего
дового работника 11,6 тыс. 
'рублей.

Колхозы и совхозы о^ла^ 
сти, работая. -Первый год . в? 
условиях полного хозрасче
та и ' самофинансирования, 
используя введенные диф- 
ференци;роваН'НЫе надбавки 
|к закупочным ценам, полу- 
(чили по итогам года 221В 
!млн. рублей прибыли, что в 
В,2 раза больше 1987 года. 
Уровень рентабельности по 
1зсей деятельности возрос 
более че.м на 30,2 пункта и 
Составил 46,8 процента! Чи
сло убыточных хозяйств со
кратилось по сравнению с 
11987 годом с 27 до одного. 
(Закончил 1988 год с убыт
ком на сумму 308 тыс. руб
лей только совхоз «Свет
лый» Кожевниковского рай
она.

В ряде хозяйств, внедрив
ших арендный подряд, по- 
'высилась эффективность 
производства. Однако еще 
сделаны лишь первые шаги 
в развитии арендных отно- 
■шений. По состоянию на 1 
■декабря 1988 года 36 хо

зяйств применяли аренд
ный подряд, в том числе 5 
'хозяйств во - всех отраслях, 
te этих хозяйствах на аренд
ных отношениях работали 
103 бригады и самостоя
тельных эвена с числен
ностью 1,1 тыс. человек 
'(2%), Производительность 
■труда на' арендном подряде 
составила за 1988 год 20,2 
тыс. рублей, что в 1,7 раза 
выше, чем по колхозам и 
совхозам в целом.

Однако расчеты показы
вают, что колхозы и совхо
зы улучшили свои финансо
вые результаты в основном 
за счет действия надбавок к 
закупочным ценам. В 1988 
году ими получено диффе
ренцированных надбавок на 
сумму 245,6 млн. рублей, 
'это в 2,5 раза больше, чем 
получили в 1987 году над
бавки к закупочным ценам 
'низкорентабельные и убы
точные колхозы и совхозы. 
Без учета дифференцирован- 
'ных надбавок хозяйства об
ласти получили бы убыток в 
сумме 24,3 млн. рублей с 
■убыточностью в 5,1 процен
та. В 1987 году убыточ
ность без надбавок состав
ляла 7 процентов.

В целом же за колхозами 
и совхозами числятся еще 
значительные долги Атро- 
яромбанку: задолженность
по долгосрочным ссудам со
ставила 138 млн. рублей, 
по краткосрочным ссудам — 
54,5 млн., ■отсроченные пла
тежи составили 69,7 млн. 
рублей.

Дифферевцир о в а н н ы е  
надбавки к закупочным це
нам в основном-'выделялись 
на продукты животноводст
ва и картофель, рента
бельность их в 1988 году 
'увеличилась:

в процентах
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.З^рно 12,84 . •12,60 11,87 11,92
^^Картофель 15,94 14,вЗ 15,07 17,82

Овощи 7,09 8 8,43 7,27
Молоко
МЯСО:

52,00 51,40 48,25 46,31

КРС 300 330 342 344
Свиней 200 190 191 203
Птицы 186 214 199 201
Яиц 68 66 66 63

Наиболее низкая себе- мни средств, снижении себе
СТОИМОСТЬ зерна в хозяист- 
вах Зырянского района 
(9,71 рубля), молока и мо
лочных продуктов — в Том
ском (41,19 рублей), мяса 
крупного рогатого скота — 
в Зырянском районе (282 
рубля). . •

Областное управление 
статистики провело опрос 
работниксв и руководителей 
18 хозяйств области с це
лью выявления мнений о 
работе в условиях полного 
хозрасчета и самофинанси
рования. Наиболее заметно 
его влияние в повьпнении 
трудовой дисциплины и за- 
интерессванности в эконо-

стоимости продукции, по
вышении производительно
сти труда.

В целом же, по мнению 
руководителей, новый хо
зяйственный механизм пока 
полностью не освоен. В ка
честве основных причин та
кого положения опрошенные 
назвали слабую по^дготовку 
кадров к .работе в новых 
условиях (39%). По мнению 
50% руководителей, плани
рование. как и прежде, осу
ществляется «сверху».
'Вцутрихозяйственный рас
чет успешно применяется 
только в 17% обследуемых 
хозяйств.

ной проблемы, изменить ее 
и самому включиться в это 
чрезвычайно важное дело.

И ныне действующая Кон
ституция, и решения XX'VII 
съезда, и ряда Пленумов 
ЦК КПСС со все нараста
ющей остротой ставят во- 
•прос о том, что решение со-  ̂
циальных вопросов сегод- *1 
ня — важ1нейшая политичес- 
•кая задача. Решить ее—дело i 
тех, кто живет на этой зем
ле.

Н. ПОГОДАЕВ, 
доцент университета.

От редакции. И вот такая 
несколько неожцдакная при
писка: «Жилищно-бытовая
■комиссия Томского универ
ситета ознакомилась со 
статьей Н. П. Погодаева, 
поддерживает ее и просит 
опубликовать в газете». Что 
мы и делаем. Тем более что 
первый квартал давно уже 
позади, а новой информаци
ей о состоянии индивиду
ального срг.ронтельства гор
исполком делиться не спе
шит. Хотя существенные 
сдвиги в сторону ускорения 
строительства должны быть.
Или нечем похвастаться?

Сплав-89

РЕЧНОЙ
КОНВЕЙЕР
Открыли свою навигацию 

томичи. На втором пирсе 
Томского ЛПК разгружена 
прибывшая трехтысячетон
ная баржа с круглым лесом.

Пьшче томские деревооб- 
работчики планируют при- 
•нять рекой 384 тысячи ку'- 
бометров древесины, 70 ты
сяч из них (на 10 тысяч 
больше прошлогоднего) — в 
хлыстах. Особенно важ^на 
•четкая разгрузка в первые 
месяцы навигации. Именно 
в это время на рейде скап
ливается «в очереди» более 
десятка барж.

Что намечено предпри
нять во избежание «проб
ки»? В дополнение- к трем 
пирсам, возможно, введем 
разгрузку лиственных сор
тиментов по технологии 
•«•баржа—берег», укладывая 
древесину в подаваемые ле
совозы. Такой метод уже 
опробовали: хоть и хло.пот- 
но, но... все ускорение.

Эта мера — самая суще
ственная. Думаем, однако, 
•прибавить к ней более сла
женную работу механизмов. 
Не такую, конечно, как на 
старте, когда были сбои в 
электрооборудовании мощно
го плавкрана «Ганц»... Ек;ть 
надежда, что качественно 
подготовлены бревнотаски, 
ремонт которых курировал 
лично главный инженер ком
бината Н. !В. Гуца. Сыграет, 
надеемся, роль также рабо
та всего коллектива рейда 
по единому наряду.

Итак, реч;ной конвейер 
«включен». Десятки барж 
с северным кругляком — 
главным образом в мае— 
июле — будут приняты де- 
ревообработчика:ии.

М. ШУБИН,
начальник рейда Том

ского ЛПК.

Н О В О С Т И

Защищена
докторская

В дни, предшествую
щие первомайскому пра
зднику, директор научно- 
исследовательского ин
ститута биологии и био
физики при ТГУ Г. Ф. 
Плеханов успешно защи
тил в Ленинграде диссер
тацию на соискание уче
ной степени доктора био
логических наук. Работа 
Диссертанта •посвящена- 
некоторым проблемам 
Ьлектромигнитной биоло
гии. Ему удалось выяс
нить ряд закс^мерно- 
стей биологичеокОго дей
ствия низкочастотных и 
статистических электро
магнитных 'Полей.

Л. МАТВЕЕВА.

Юбилей завода
у  коллектива а'сфаль- 

тобетоиного завода — 
юбилей. Двадцать лет 
прошло . со дня выпуока 
первого асфальта.

На собрании заводчане 
тепло поздравили ветера-' 
НОВ' предприятия, вручи
ли им цветы, почетные 
грамоты, денфкные воз
награждения. В этом по
четном списке 26 вете
ранов — А. А. Вебер, 
И. Н. Чесноков, Л. А. 
Трубченко, Н. X, Бурач- 
кова и другие. Эти люди 
— гордость завода.

За 20 лет заводчане 
выпустили 1 миллион 
900 тонн асфальта. Те
перь они производят, и 
железобетон — днища, 
кольца, крышки, бордю
ры. стеновые блоки, цвет- 
н\ю тротуарную плитку.

В. ВАЛЕНТИНОВ,

В О З В Р А Щ А Я С Ь  К Н А П Е Ч А Т А Н Н О М У

*

а

яд или «золото»
накапливает птицефабрика «Межениновская»?

На первом снимке вы .ви
дите не просто эстакады над 
болотом. Под этими лужи
цами—многотонные емкости, 
предназначенные для на
капливания птичьего поме
та птицефабрики «Межени
новская». В прошлом году 
один из желающих выбрать 
«товар» получше в одной 
из ям чуть не утонул. Боль
шие страсти разго1релись 
нынче весной BOiKpyr этого 
объекта. Резкое выступле
ние в нашей газете 25 мар
та журналиста А. Болтачева 
вызвало разную реакцию. 
Сторонники В. Е. Портнова, 
директора объединения 
«Межениновское», как кан
дидата в народные депута

ты, обвинили газету в 
стремлении подорвать его 
авторитет. Другие читатели 
•возмуц^аы загрязнением 
окружающей среды со сто
роны птицефабрики и счи
тают, что В. Е. Портнов 
должен за это отвечать.

И вот вместе с госин- 
спектором по охране атмос
ферного воздуха областного 
комитета по охране приро
ды А. А. Бухаркины'М и фо- 
токорреспондентом. Е. Ли
сицыным мы выехали на 
место, чтобы увидеть все 
своими глазами. Вы сами 
убедились, дорогие читате
ли, по первому снимку, что 
хранилища перепол,нены. 
'На втором видны кучи по-

(мета по другую сторону до
роги вокруг хранилища. Оно 
расположено на взгорке, 
поэтому никто не гаранти
рует, что весенние воды не 
разнесут их по направлению 
•гтока.

— Да,- — соглашается 
•начальник цеха птицефабри- 
■ки В, А. Калабнн, — опас
ность велика. В принципе, 
ведь нам должны привозить 
более сухой помет, но из-за 
технологических неувязок 
на предприятии он обыч1Но 
полужидкий, и возить его 
на машинах невозможно. 
Сейчас идет замена Обору
дования, принимаются ме
ры, чтобы изменить поло
жение.

— Емкость этих храни
лищ, — рассказал главный 
инженер фабрики А. В. 
Драгомилецкий, — 18 ты
сяч кубических метров, но 
ведь они предназначены не 
ддя складирования помета, 
а для временного накопле
ния. Мы же с вами по «зо
лоту» ходим. У хорошего хо
зяина такое удобрение 
сразу бы в дело пошло. Но 
мы сами не имеем ни клоч- 
■ка земли. А совхозы Том- 
'ского района перестали по
купать как компосты, так и 
Птичий помет. Раньше день
ги на внесение ортаниче- 
оких удобрений им выделя
лись целенаправленно из 
'бюджета. Сегодня же они 
их получают в виде надба

вок к продукции и не же
лают тратиться на повыше
ние пло,дородия полей.

То, что сказал Андрей 
Васильевич, продиктовано 
вовсе не стремлением уйти 
CiT ответственности. Предсе
датель объединения «Томск- 
агропромхимия» Н. К. Бин- 
дерис отмечает, что никогда 
■не вывозили на поля тан 
мало Гррфа и •компостов, 
как в этом году. Опроса ня 
органику нет. Поэтому его 
объединение не решается 
заключить договор с меже- 
'ниновцами на И|Эгдтовление 
■компостов и удобрение по
лей, К тому же, как отмеча
ет Н. К. Бикдерис, «помет 
слишком жидкий, поэтому 
тссавтоинспекция не разре

шает возить его по асфаль- 
■гу. много грязи».

Почему же совхозы Том
ского района так решитель
но отказываются от органи
ки, разве поля вокруг обла
стного центра так щедро 
удобрены? Этот вО'Прос я 
задала позднее глав'ному аг
роному облагропрома В. В. 
Мацуку. Ответ его был рез- 
’;тим:

— Приходится констати
ровать, что полученная са
мостоятельность у многих 
■лолеводов, руководителей 
хозяйств нашей области П'О- 
родила не чувство хозяина, 
а чувство нахлебника, вре- 
•менщика на земле. Хочется 
думать, что это всего лишь 
от экономической безгра
мотности, но, к сожалению, 
.убеждаюсь, что и рвачества 
в этом не меньше. Пройдет 
это не сразу.

А пока это пройдет, Ме- 
жениновокая птицефабрика 
становится во все более 
трудное положение. Пого
ловье кур растет, а помет 
девать некуда. Нынче вес
ной предприятие занялось 
(продажей компостов для на
селения, но и это проблему 
■решить не может. Кое-что 
■пытаются делать кооперато
ры, которым сырье предо
ставляется бесплатно. Пла
нируется установка о.бору- 
(дования .для гранулирова
ния у.Д|Обрений. В Е. Порт
нов рассказывает:

— Сейчас нам удалось 
заключить договоры на по
вышение плодородия полей 
в совхозах «Корниловский», 
«Ворояинский», «Красное 
знамя». Оплата будет по ко
нечному результату от по
вышения урожайности. Но 
и эти объемы сл'ишкС'М ма

лы, Птицефабрика ведь 
производит за сутки 2,5 
тс'нны помета. Мне приходи
лось бывать на родствен
ном предприятии в Белорус
сии. там HaiB03 на несколько 
лет вперед закуплен хозяй- 
'ствами. А у нас добро да- 
'ром прс'падает при сцбир- 
оких-то бедных почвах. Пло
дородие земли бесценно, на- 
'шн деды старались вложить 
‘•3 землю все силы, средст
ва, а мы? Почему я вместо 
того, чтобы заботиться о 
качестве кур, о том, как на
кормить ими людей, дол
жен тратить время на по
мет?

Так кто же все-таки ви
новат в сложившейся вокруг 
фабрики «Межениновская» 
Экологической ситуации? 
Высказать мнение по этому 
вопросу мы по'просили ди
ректора совхоза «Томский» 
П. П. Кошеля. Он сказал:

— У В. Е. Портнова по
ложение, конечно, значи
тельно т,ру.двее, чем у нас. 
Мы имеем свои поля и ис- 
полшуем на них отходы. И 
все же, мне думается, вина 
его в этом есть. Избиратели 
Приперли его к стенке в са
мый неподходятций момент, 
потому что он сам вовремя 
не забил тревогу.

Думается, что это мнение 
дает наиболее объективную 
оценку деятельности В, Е. 
Портнова, но то,чку в этом 
деле, конечно, не ставит. 
Драгоценные органические 
■удобрения (то, что йстннный 
■хлебор<̂ 6 называет «золо
том»), по-прежнему грозят 
■превратиться в яд для ок
ружающей природы.

3. КУНИЦЫНА.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



K R A C H O E

4 МАЯ 1989 ГОДА № 104 (20624) ф  СТР. 3
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Кто нуж дается в

в ?

НЕДРЕНИЕ хоз- 
I расчетных отноше
ний в экономичес

кую структуру общест
венного питания стало 
серьёзной попыткой ру
ководства отрасли под
ступиться к решению его 
традиционно «неразреши
мых» проблем. В самом 
деле, и аренда, и хоз-

нынешнего года появилось 
два новых пун,’̂ а. 'Но если 
п. 3.3, гласящий, что Трест 
отныне осуществляет коят- 
роль за снабжением своих 
предприятай необходимым 
сьфьем’, полуфабрикатами, 
обор5щованием, лишь фор
мально -закрепил уже сло
жившуюся систему.” взаимо
отношений между головной 

расчет должны были ука- организацией и ее- подразде: 
зать кратчайший путь к лениями, то п. 5, предусма- 
той эффективности и ка- ■ _______________

1Представим, ' что жизнь 
наша протекает без особых 

. бытовых хлопот: Сло.малось, 
допустим, что-то из бытовой 
техники — дал заявку нуда 
следует, и больше туда ни 
ногой. Через день-другой 
придут мастера и починят. 
Захотелось покрасоваться- я 
обновах — обратился в мас
терскую через улицу, зака
зал.

Мечтать не вредно — 
вздохнет искушенный в та
ких делах читатель. П-ока- 
что и горожанин, и сельча
нин нередко по месяцу и 
больше помытарятся, преж
де чем выходят какующи- 
будь услугу.

Жители нашего района 
получают 26 видов услуг. 
Среди них—освоенные сов
сем недавно. Это выполие-/ 
ние граверных работ, 1^вет- 
ных фотографий, абонемент
ное обслуживание телевизо
ров, шлифовка валов мало
литражных автомобилей. 
Объем услуг в целом рас
тет, растет и число пред
приятий, которые включа
ются в сферу бытового сер
виса. Например совхозы 
«Инкинокий», «Колпашев- 
ский», «Тогурокий», мех- 
лесхоз, леспромхоз УТП, 
горпромкомбинат теперь ока
зывают платные услуги на
селению. Так что в целом 
ситуация улучшается-, но 
это еще очень робкие шаги 
навстречу заказчику.

Депутаты, скажем, обес
покоены состоянием матери
альной базы периферии. Ес
ли -КПП на замке—-значит, 
там потек потолок, нечем 
печку топить, свалило грип- 
-пом приемщицу, -или она бе
гает в поисках машины. 
Службе -быта на селе выде
ляли помещения по извест
ной поговорке; -«-На тебе, бо
же, что мне негоже». И не
вдомек всем ответственным; 
совхозному -руководству, ад
министрации РПО бытового 
обслуживания и сельским 
Советам, что если мы хо
тим, чтобы сельчанин на 
месте и сполна мог удов
летворить свои житейские 
нужды, то о приемном 
-пункте тоже нужно позабо
титься.

Давно ведем, переговоры с 
- хозяйственниками и руково- ■ 

дит,елями ведомств о необ
ходимости строительства -в 
крупных населенных пунк
тах Домов быта. А чем они 
увенчались? Шесть лет на
зад мне показывали место в 
поселке Чажемто (централь
ная усадьба самого крупно
го в районе совхоза «Ча- 
жемтовский»), где будет со
оружен Дом быта, но воз и 
«ыне там.

Не лучше ситуация и в 
городе. Не без влияния на
шей комиссии реконструиру
ется цех химчистки. Но ведь 
на Колпашево одна прачеч
ная, в микрорайонах ; негде 
отремонтировать обувь,

„сшить платье, сделать при
ческу...

Анализ положения дел, 
конкретные предложения по 
устранению узких мест в 
сфере услуг района нашли 
свое отражение в записке 
нашей комиссии пл-енум-у 
Колпашевского -горкома пар- . 
тии по социальным вопро
сам, состоя1вшемуся в марте 
прошлого года. А спустя 
два месяца вопрос впервые 
подробно и глубоко обсуж
дался на сессии горсовета. 
Сессия утвердила план ме- 
ропр1шт-ий- по укреплению 
■материально _- технической 
базы предприятий бытового 
обслуживания. Программой 
предусмотрено строительст
во в ближайшие годы хо
зяйственной базы РПО бы
тового обслуживания Домов 
быта в Тогу ре, Чажемто, 
Инкнне, Могильном Мысе, 
Мараксе и в микрорайоне 
Пески в Колпашеве. А в 
Мохове, Тискине, Суготе и

Старокороткине .будут
-комплексные приемные пун
кты. Запланировано также 
шэведение жилья для работ-. 
ников сферы услуг.

Сдвиги определенные на
метились, но проблем добав
ляется еще больше. Скажем, 
рост цен на -услуги. В свя,- 
зи с переходом на самофи
нансирование и самоокупае
мость совхозы и лесозагото
вительные пункты -намере
ны в;зыскивать. 6 РПО бы
тового- обслуживания аренд
ную плату за помещения 
КПП. Чтобы , покрыть убыт
ки, объединение вынужде- 

, но -будет повысить надбавки 
к ценам на услуги сельско
му населению. Выходит, 
что в карман заказчику за
пустят руку с двух сторон.
И обе потом браво отрапор
туют; одна — о внимании к 
ооциальной сфере, дрл'ая— 
об увеличении Л ъема быто- 
вь1х услуг. А на деле? Ус
луг не прибавляется;

План прошлого года по 
платным услугам район вы
полнил лишь на 82,8 про
цента. Планы, спущенные 
областью, оказались завы
шенными по сравнению с 
теми объемами, которые 
предгариятия согласовали со 
своими ведомствами. Кста
ти, и на нынешний год кон
трольная цифра облплана 
больше на миллион. Но ведь 
и недооценка того, что кол
лективам надо больше по
могать в бытов-ом обустрой
стве собственными силами, 
очевидна.

Среди геологических под
разделений только РЭБ фло
та ПРО объединения «Томск- 
нефтегазгеология» выполни
ла план. Предприятия агро- 
прома, хоть план и перевы
полнили, но в -«-натуральном 
выражении» услуг оказали 
немного. Да и что это за ус
луги? Традиционное предоста
вление транспорта, обеспече
ние дровами, вспаш;ка огоро
да. А ведь селянам нужна по
мощь и в строительстве га
ражей, и в возведении жи
лых домов, в обустройстве 
усадеб, погребов.

Сегодня -нельзя не пони
мать, что «бытовые недо
статки», собранные воеди
но, из фактора чисто лично
го превращаются в заботы 
общественные. Неотремонти- 
рованная квартира, .«пою
щий» кран, невозможность 
красиво и со вкусом одеть
ся, др^тие травмирующие 
неудобства отнимают не то
лько хорошее -настроение. 
Кто всерьез займется на
шим тылом, который все 
больше начинает смахивать 
на фронт? Этот вопрос ост
ро прозвучал на последней 
сессии горсовета. -

Депутаты нашей комис
сии считают, что положение 
не будет столь безнадеж
ным, если за дело взяться 
всем миром. Почему бы 
промышленным предприя
тиям не скооперироваться со 
службой быта? Ведь многие 
могут помочь материалами 
из отходов прюизводства, на
ладить выпуск запасных ча
стей -и деталей, нужных бы
товикам. Большую помощь 
-в развитии сферы услуг мо
гут оказать и кооперативы.
Но, -к сожалению, в органи
зации их проявляет пас- 
сивность РПО бытового об
служивания, Сфера услуг 
нынче тоже нуждается в ус
лугах; Не оказав ей помощь, 
не сломав даперестроечн-ую 
психологию хозя^твенных 
руководителей, вряд ли 
можно добиться, чтобы бы
товой сервис улучшился. А 
чтобы такие перемены наме
тились, надо заинтересован
ность проявить всем — и 
депутатам, и исполкому.

В. СТРЕЛКОВА, 
председатель постоян
ной комиссии по быто

вому обслуживанию 
населения Колпашевского 

горсовета.

честву общепитовского 
производства, которые 
за все время существо
вания отрасли были не
сбыточной мечтой. Меч
той как производителя, 
которому новые экономи
ческие условия навеяли 
и новые грезы о высоког 
оргаиизовавной и высоко
рентабельной деятельно
сти, так и потребителя, 
который за свои «кров
ные» хотел бы «потреб
лять» и своевременно, и 
качественно, и разнооб
разно.
Казалось бы — за чем же 

дело? Однако обще-питов- 
скйе экономисты и финанси
сты утверждают, что несмо
тря на отдельные успехи на 
фронтах общепитовского

номи-ческом поднебесье на ными. ритмичными постав- него, насыщенного рынка ситуация, когда продукты,
грешную землю. нами. Ан нет, не слишком мы бы стали: брать у мясо- закупаемые общепитом в го-

— Хозрасчет заставил ли просто будет трестов- комбината такую его про- сударственной торговой се-
нас пересмотреть характег ским управленцам? Очевид- дукцию, как малопопуляр- ти- по одной цене должны
взаимоотношений с нашими но, чтобы такого не произо- ные у томичей котлеты. Од- быть реализованы, но -по
предприятиями, — говорит шло, мясокомбинат отказы- нако сейчас мы их берем и цене бо1лее низкой.’

Бается согласовывать с об- будем брать, несмотря на За примерами далеко хо- 
щестъенным питанием спе- то, что они плохо раскупа- дить не надо. Закупочная
-дификацию по аосортймен- ются и почти , не хранятся, цена на молоко составляет
ту. Иными словами, до по- Мясокомбинат же, прекрас- 24 копейки за литр, а
следнего момента, не ясно: но зная все это, ввел две средневзвешенная при ' реа-
чего, сколько и когда он на- новые «котлетные» линий, лизации — 23. Кто-то о т 
мерен ^оставить. Постав- хотя нам гораздо больше жет, что копеечный дефи-
-  ■ ■' — — —— ——— были бы нужны такие из- цит — это не так уж мно-

делия, как дозированная со- -го, но ведь в общественном
сиска и маленькая котлета питании молоко реализует-

.к. - тоннами. А средневзве-

Люббвь Антоновна, — ка
фе и столовым предоставле
ны большие права в органи
зации производства, дана 
практически полная само
стоятельность. Но беда в 
том, что неритмичное снаб-

БОИ МЕСТНОГО ЗНАЧЕНИЯ
КАК ВНЕДРЯЕТСЯ ХОЗРАСЧЕТ В 0БК|ЕСТВЕНН0И ПИТАНИИ

шейная цена сметаны, -на
пример, составляет «аж» 98 
копеек при закупочной — 
1-10— 1.30! Яу, не Смешно 
ли?

— Да нет, не смешно, 
считает директор треста

.тривающий от!вет<от:венносп'ь 
■сторон, свидетельствует о 
■качественно новом характе
ре организационно - эконо
мических отношений между 
ними. Действительно, фор
мулировка о том. что «в 
случае невыТюлнения обяза
тельств , настоящего догово
ра виновная сторона обяза
на возместить Hpjroft сторо-

-хоарасчета коренных пере- Яе причиненные^ «убытки», 
мен к лучшему не n o S -лучшему не произо 
шло. -Выигрьгоаются бои, 
так оказать, лишь местного 
значения, А до упоминав
шейся уже гармонии между 
производством -и потребле
нием в системе общепитов
ского питания еще «дистан
ция огромного размера».
Договор о тысячах, 
которому цена —  

грош
в  типовых договорах ме

жду томским трестом столо

ответственно и логично, в 
прежние, времена преоблада
ния административно - орга
низационных методов , уп
равления производством над 
экономическими явилась бы 
настоящей крамолой. И в са
мом деле, Ч|Тобы вышестоя
щая организация несла от
ветственность перед своими 
.предприятиями? Да кЗк не
сла — рублем!

- -  Давайте разберемся, 
как обстоят дела на самом 
деле, — это предложение

вых № 2 и тринадцатью -директора ТТС № 2 Л. А; 
подведомственными ему сто- Королевой отзовет нас от 
левыми и кафе с января свободного «парения» в эко-

жение сводит на нет их уси
лия. И они, !кстати вполне 
справедливо, адресуют свои 
претензии нам, в трест, а 
мы, в свою бчередь, выше, 
в управление.

Так что же, «не ловят 
мышей» общепитовские уп
равленцы? Значит, соглас
но. типовому договору, пре
дъявлять им штрафные 
санкции? Но ведь тресты 
сами продукцию не произ
водят, и выполнение ими 
своих обязательств по дого
ворам находится в прямой 
зависимости от работы пред
приятий - поставщиков, от 
дисциплины поставок,

■Проиллюстрируем ситуа
цию на примере взаимодей
ствия второго треста столо
вых, с Томским мясокомби
натом.

• Фонды на мясопродукты 
трест получает сразу на год. 
Казалось бы-, , чего проще: 
раздели фондовые показа
тели на 12, по числу кален
дарных месяцев, и радуй 
свои столовые своевремен-

для школьной столовой
«Злые цены», 

кусающие своих 
хозяев

Представим себе ; такую 
ситуацию. Вам вздумалось
открыть коаператиБное ка- столовь'Гх: -  Наша задача 
фе. И с этим своим, вёсьма _  сбеспечение п-о'тРбнТ^тРй 
полезным обществу, наме- людей мы ^ и з З Г к  это 
рением вы обратились куда му. Но, с д Я  стооонь^ 

Вашим прогрессив- как хозяйстмнн^ ппЛнй:
тить^я ^ ’ёгГ 'Т м ж окрм б й н а- scHnecK^'ir^yonex^^ "  н о^вм Т  ®Ь1 должны заботить-
та) конкурентам обществен- „ е  с , тем и д о " ’ §^ь”н ^ т Г и зд Й ёй ” V a T o

что свою продукцию -вы обя- рано или пойдно ведет к
шжё ликвидации, убыточно,го ас-ниже государственных, цро- сортимента. Заставить что-

ЩИК-.МОНОПОЛЙСТ твердо зна
ет: у него всегда возьмут
то, что он предложит. Хо
тя бы уже потому, что обра

ное питание не сможет. Их 
просто нет.

Реальный полновесный

дан^ и пЬл«о“ ™ ого" ||а» " S « e ia ‘ e 5 t  "де'Ев’и  продавать'cSS-'‘S s ^ - .

гласуется ,с политикой -при- средства не пш вол '^?’"сё® именно по-?
нудительного ' централизо- S Z tb это kS

Однако здравый смысл.
Практика первых лет пе

рестройки эконо!мики пока-

но лишь в каком-то эконо
мическом ареале. Его эф-

удерживает от ойрометчиво- 
го поступка, порой оказы-

полностью бессиль- фективность ^ тысячью жи-

сударственном. жением дел в других обла-
...... хозоасчет’̂ ^ м я г Д я с т я х .  Для реа^зации его
обветшавшего н аб и н ^ тг  № ^  "°тенциала необходимы ненарии ТТС № 2 полностью отдельные кавалепийскир 

сохранили свои прейскурант- наскоки, а наступление по
Н Ы Р  TIPUTxT /> /Ь r\r^ A Ж U r^ гч т» o тт т1 т  Т.ГЧ ________ ,  * ‘ O ' . / i  J  Л  .I lC rn h lC  I I U

Фоторепортаж

УРОКИ
САМОСТОЯТЕЛЬНОСТИ

В понятие «перемены» 
каждый человек вкладывает 
свой -конкретный смысл так, 
как он это понимает. И ес
ли он вырвался из плена не
обычайно живучих стереоти
пов, то это уже маленькая, 
но победа. Когда наш кор
респондент беседовал с ди- 
ректорсм Л|й1сицин'акой:
средней школы Н. П. Ильи
ной- о ’ проблемах трудового 
обучения школьников, о 
том, каких успехов они до
бились на этом поприще. 
Наталья Петровна сомнева
лась, не рано ли говорить о 
результатах, ведь сделаны 
только первые шаги...

...Сначала был кружок 
-кройки и шитья. А немно
гим более года назад на его 
основе организовали ма
ленькое школьное швейное 
производство. Школа выде
лила средства, закупили 
тканей, ниток, и девушки 
стали шить детскую и дру
гую одежду. Устроили вы
ставку-продажу — раску
пили мгновенно. Вы-ручен- 
ные средства пошли на при
обретение новых тканей. 
Потом стали поступать за
казы из магазша, от орга
низаций...

Руководит учебным про- 
цеосо.м Валентина Владими
ровна Панова, которая 
раньше вела швейный ц-ру- 
жок.

— Напш девочки, — рас
сказывает она, — шьют не

этом смысле
жизни хозрасчетом, финан- с.м ь г с л, зала, что хозрасчет н е  мо-
сово-экономическая самосто- жет существовать обосаблен-
ятельность предприятий, - в 
условиях ее полной интегра
ции в старую «распредели
тельную» экономическую 
систему, будет лишь фикци
ей, косметическим ремонтом 
безнадежно обветшавц 
здания.

н ^ д у " ? ' Г о „ ; г  i f e r ' ”"”
СТОЛОВЫХ Л А Кооолрвя_ Договоры б у д у т  чего-то сто-
раз» .  S c , L “ " ' S U S S S S S  J .  £ i ^

А р х и т е к т у р у  
на задворки,

или красота, помноженная на вал
норов» — ”отмёчая”таким'^^^^ т.рудно”Т ’зача“ Томска

дов город Томск один ИЗ самых ^^^^^'гуру заменен диктатом строительной
обычных. Где еще в Сибири можно не-

на-4- — 4»AV/4TVnU па"
олюдатъ такое обилие деревянных резных 
и каменных классических архитектурных 
деталей зданий?- Великолепен и ландшафт 
города, его многочисленные скверы и т- 
леные у-голки. Вместе с -тем жизнь про-

® неповтори- 
современная, так назы- 
застройка из 5келезобе-товных панелей.

бесцветные здания, 
истинно томской архи-

строительной 
дустрии с ее ограниченными возможно- 

стям'и, ориентацией на вал, метры, а не на 
законченную градостроительную среду 

запущенная на ко-нвейер много лет‘ на- 
"®«®льная серия 75 на базе каталога 

под давлением отраслевого принципа зко- 
номнки строительного производства све
лась -к двум типам домов. Отсутствие в 
Тсмске динамического прогресса - в разви
тии гибкой строительной базы, ори1нт1 

каркасно-панельное 
домостроение, дающее хоро- .ГТ1И̂ ЛЛ WQ ОО »ГЛ т»»» _____ _ ^

те-ктуры, представляют со(5ой‘"нГ'ёёё ш 7е отчетности отрасли,
как конгломерат слабой стронтельной^б^ многом объясняют тен-
зы и ггресловутых валовыу^ упрощенчества в творческом мы-
Кроме тёго. ат̂ о Следствие сив1П я архитекторов. Сейчас кра
ли архитектооов V vvnrv-u™,.,.?™ Ро ___аи (а значит, и дорогая) архитектура -

ния, некомплексного строительства.
Одной из главных проблем томских ар

хитекторов является создание зданий на 
основе творческого использования истинно 
томской архитектуры. Для этого не только 
в архитектуре должны произойти глубо
кие перемены, а во всем архитектуоно- 
строительном- процессе. То же написано в 
постановлении ЦК КПСС и Совета Мини- 
у-тров СССР «О дальнейшем развитии со
ветской архитектуры и градостроительст
ва». На основании этого постановления 
произошла наконец-то

только красивые, добротные, 
но и дешевые веши. Подчас 

■ цены- на них ниже государ
ственных. Как распределяет
ся доход? Очень просто. 
Все вопросы, касающиеся 
денег, решаем сообща, а до
ход делим попола-м. -Полови
ну — на оплату труда, по
ловину дальнейшее
развитие производства. И 
не только. Вот, — смеется, 
— недавно ведро купили. 
Так по мелочи, по мелочи— 
и станем на ноги. Не нужно 
будет каждый раз ходить 
на псклОн: вот швабра ело 
малась, вот еще что-то... 
Сами по-хозяйски можем 
решать все вопросы. И, если

б нам еще пару машинок 
оверлог и «Чайку», — мож
но было -бы шить вещи и 
.посложнее.

Самостоятельность, прав-о 
самим решать все вопросы 
— главный жизненный 
урок, который получают бу
дущие швеи в Л-исицинокой 
школе. И окажите, разве не 
приятно вдруг на улице 
встретить девочку. Которая 
идет в платьице, сшитом 
твоими (твоими!) руками?

В. умяров:* * *
НА СНИМКАХ: В. В.

Панова; швейный школьный 
цех; Ира Лебедева,

Фото А. Калистратова.

... децентрализация
ё проектирования. Три года назад
в Томске в институте «Томскграждан-
цроект» создали отдел типового проектирования. СП1И

Для чего был создан этот отдел? Да
вайте не будем опешить с ответом, а 
вспомним определение формулы архитек
туры, которую вывел московский архи
тектор Феликс H oibhkqb. Архитектура — 
это функция — среда — ‘ техника — ако- 
«смика. И ни Один из этих ком1понентов не

Архитекторы Тамского отдела типового 
п-рое!ктирования отчетливо понимают, что 
■та работа, которой они завимаются, пока * 
далека от совершенства, потому что не ре
шены проблемы всего ' архитектурно-строи
тельного комплекса в Томске. Сегодня от
дел работает только над крупнопанельны.м 
строительствем. Разве это не техноло
гическая близорукость, разве это не 
хилые архитектурные возможности? Через 
■25 30 лет проблема морального и физи
ческого старения подобных зданий встанет 
во весь рост. Как же пото-м мы будем 
распоряжаться этими миллионами кубомет- 
■ров железобетона, не пригодного к молео- 
низации? ^

Кроме совершенствования панельных 
жилых зданий, отдел планирует занимать
ся кирпичными, мо-нолитными и деревян
ными жилыми домами. Большой перспек
тивной проблемой является модернизация 
сущ-ествующих построенных зданий и за- 
ст^йка в историческом центре города.

начата работа над панельной
т ш ,  бь^ь г л . « « , . у ю в д  - . - - 7 р 7 ™ ,.  г л * н « -
ре. Все должно быть в равновесии. Тех- - ___  - « учреждения.

По следам наших выступлений

инквизиция для экономики?

ника всегда выступала как средство сози 
Дания домов и городов. Сейчас, когда по
явились новые строительные материалы, 
были созданы монолитные и железобетон
ные -конструкции, новая техника пришла 
в сооружения. Но новая тезшика Привела 
к конфликту этих компонентов и поглоти
ла искусство в архитектуре. Новые виды 
в технике мало исследованы. Прошло уже 
Тридцать лет освоения панельных конст
рукций, -и только те-перь они стали скла
дываться в робкие, элементарные, пласти
ческие структуры. Современное зодчество 
немыслимо без технического совершенст
ва, без строительной промышленности,

Создан томский типовой проект школы на 
1.266 учащихся,. который получил отлич
ную оценку бюро экспертизы Томского 
облиополкома. Но это не радует, так как 
хочется продолжить эту работу в научном 
и 31копбриментальном плане, то есть спро
ектировать типовую кирпичную школу на 
различные вместимости,. различной архи
тектуры и не останавливаться на таком до 
неприличия скромном параллелепип€1де. 
Это драма для архитекторов нашего отде
ла, потому что для создания школы, соот
ветствующей требованиям XX века, следу
ет ассигновать 100— 1,20 -рублей на кубо
метр здания против 28—40 рублей за 1

без индустриализаций Индустрйя’"лолжм сейчас. Однообразие и серость
пятт, вообще грустны, а на интерьерах детских

Письмо В. Орехова, оиу- лиственной древесины, 
бликованное в газете «Кра- . основном 
оное знамя» от 2 марта ния
1989 года, обсуждалось на ных
расш'г,ре'ннс'м , -заседании 
партийного, комитета Е|р- 
гайского леспромхоза. На 
заседании . отмечено: вопро
сы повышения товарности 
заготовленного кубометра 
древесины, улучшения ис
пользования отходов произ
водства поставлены -пра
вильно.

Ергайе-ким леспромхозом 
ежегодно из 235 тысяч ку- 
бс-метров древесины порера- таны на месте.

за счет увеличе- 
-производства листвен- 

пиломатериалов. В 
1985 году общий напил со
ставил 3,5 тысячи кубомет
ров, в 1988 году — 9,6 
тысячи. Но этот объем про- 
иг-зо:д;ст'ва -пил оматериа лов
не предел для' предприятия, 
за прошлый год различным 
потребителям . отгружено пи- ■ 
ловочника лиственных пород 
38 тысяч кубометров й '12  
тысяч — хвойных, которые 
могли бы быть перерабо-

яию на дрова. . Остальное 
вывозится в отвал и сжига
ется.

В 1988 году разработа/.ы

которой в перво-м полугодии 
текущего года .все кусковые 
отходы от тарного произ
водства и частично от рас-

мероприятия по повышению дряжевки будут перерабаты-

батывает-ся на месте 90—95 
тысяч, в том числе 18 ты
сяч на лесо-йиле-нии, по 13 
тысяч на производстве тар
ной дощечки и выпуске 
ш,-паяопро:дукции, 46—51 
тысяча расходуется на топ
ливо для поселка.

В 12-й пятилетке увели
чиваются объемы перера- 
'ботки низкскачесгвенной

От переработки древеси-

тсва-р-ности заготовл€ино)го 
■кубометра, полное выполне
ние которых обеспечит уве
личение выпуска товарной 
продукции на 500 тысяч 
рублей. Выполняя намечен
ное, на существующем лесо
пильном производстве про
извели частичную реконст
рукцию, которая увеличила 
выход обрезных пиломате
риалов, главным образом за 
счет получения короткомер-

ваться. П.ринято также ре
шение о строительстве ново
го лесопильного цеха для 
распиловки лиственного 
сырья мощностью ,25 тысяч 
кубометров в гад. Начало 
строительства — в ..lae те
кущего года, завершение — 
в I квартале 1990 года. 
Кроме этего, принимается 
ряд мер по увеличению вы
пуска товаров для народа. 

Что касается второй груп-
ны в цехах леспромхоза за ных. В тарном цехе органи- вопросов — о «необду-
год получается 18— 19 ты 
сяч кубометров отхоДов. Из 
них ежегодно 4 тысячи ис
пользуется для отопления, 
,4,8 тысячи на технические 
потребности (.изготовление 
-контейнеров для продукции 
тарного цеха), 800 к,^о- 
метров продается населе-

зо-ван отбор нестандартной 
тары, кото,рая реализуется 
по договорным ценам, коли
чество кусковых отходов в 
тарном производстве сни
зилось. Завершается строи
тельство установки по про- 
•изво детву технологической
щепы, с в-водом в действие

манно раздутых», по мне
нию автора, штатах пред
приятия (объем про-изводст- 
ва, дескать, сократился 
в|д-вое, а состав ИТР и слу
жащих воцрос в такой же 
пропорции) — вот статисти
ка. Если в 1980 году выпу

щено товарной продукции 
на 6,9 миллиона рублей (в 
расчете на ныне действу
ющие оптовые цены), чис
ленность ИТР и служащих 
по -промышлевной группе 
составляла 144 человека, 
или на одного инженера 
производилось 48 тысяч 
рублей товарной продук
ции, то в 1988 году выпу
щено продукции 
миллиона рублей, 
служащих на предприятий 
113 человек, то есть на 
каждого работника управле
ния пришлось по 50,2 тыся
чи -рублей товарной. Нали
цо, как видим, тенденции- к 
сокращению уцравленчеоко- 
го аппарата.

дать нам широкий ассортимент стандартов, 
которые бы освободили творческую мысль. 
Вот каковы причины создания Т0.мского 
зонального отдела типового проектирова-
НИЯ.

Б. АВЕРИН, 
директор .Ергайского 

ЛПХ;
В. ОВЧИННИКОВ, 

секретарь парткома 
Ергайского ЛПХ.

Одной из основных задач отдела явля
ется совершенствование серии 75. Дома 
это.й серии можно наблюдать в Централь
ном микрорайоне. Работа продвигается с 
трудом. Одной из причин этого является 
отвлеченность показателей, характеризу
ющих ввод жилой площади. Каждому по
нятно, что нельзя выпуск одежды плани
ровать в километрах ткани. Но почему-то 
-выпуск жилья планируется в квадратных 

-на 5,7 метрах общей жилой площади, что приво- 
ИТР и дит к тому, что подрядные организации 

строят не то, что красиво и удобно для на
селения, а то, что им выгодно,

В отделе сделаны слабые попытки мно
гоцелевого использования первых этажей 
панельны-х жилых домов с пристроенными 
предприятиями соцкультбыта. Это долж
но помочь в созданий одного из глав
ных структурных элементов города — 
улицу, насыщенную магазинами, почтами, 
сберкассами, кафе -. и другими нужными 
людям помещениями.

Не говоря об остальных, даже сами ар
хитекторы -смотрят на типовое, как на не
что второстепенное. Но .массовая архитек
тура должна быть наиболее прекрасной. К

зданий, например, они прюсто недопусти
мы.

После школы отдел приступил к проек
тированию детских дошкольных учрежде
ний, от 140 до 330 мест. Работа очень 
■большая и сложная.

Но, к сожалению,, отношение к нашему 
отделу со стороны директора института 
В. П. Клеруа и главного архитектора 
В. Ф. Косоногова очень плохое. Нас «вы
кинули» и разместили на расстояние 20- 
минутной ходьбы от основного здания ин
ститута «Томс-кгражданпроект». Наше 
здание находится в аварийном состоянии. 
Оно лишено вентиляции, горячей воды, 
канализации. -Из-за отдаленности каждому 
сотруднику отдела приходится в день те
рять часть рабочего времени, чтобы схо
дит^: в библиотеку, архив, проектный ка
бинет, к главным специалистам, А между 
тем сроки На проектирование не удлиня
ются и стоимость не увеличивается. Мы 
находимся в неравноценных условиях . с 
остальными, мастерскими. Злой насмешкой 
представляется то униженное положение, 
в котором -пр^ывает Томский отдел типо
вого и перспектиеного проектирования, а 
значит, и томская массовая архитектура в 
целом,

а : л ю б и ч е в а ,
член правления Томской организации 

Союза архитекторов РСФСР.
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КОНКУРС ГОРОДОВ и
р а й ц е н т р о в  «л ы ж н я
ЗОВЕТ!»

Редакция газеты «Крас
ное знамя», облспорткоми- 
тет, подведя итоги област
ного конкурса городов и 
райцентров прошедшего 
'‘лыжиого спортивно-оздоро- 
зительного сезона, опреде
лили лауреатов. Ими стали; 
г. Стрежевой, с. Первомай
ское, Подгорное и Рыбало- 
во.

КОНКУРС «в с е й  с е
м ь е й  — НА СТАРТ!»

Цель его — развитие 
физкультурно - оздорови
тельной работы по месту 
'■жительства. Победителями 
стали: семья Курбача —
ц/о «Сибвлактромотор», 
семья Скоковых — каран
дашная фабрика, семья До
рожкиных — манометровый 
завод. -

КОНКУРС «ЛУЧШИЙ 
СРЕДИ ВУЗОВ, ТЕХНИ
КУМОВ»

Задача ксянурса — акти- 
визкровать физкультурную 
работу среди учащихся и 
студентов. Победители; уни
верситет, политехнический

Итоги спортивной зимы
ЛАУРЕАТЫ, ПРИЗЕРЫ, ПОБЕДИТЕЛИ 

ОБЛАСТНЫХ КОНКУРСОВ 1988-89  ГГ
институт, инжеНерно-строн- 
тельный институт; технику
мы общественного питания, 
автодорожный и электроме
ханический.

СМОТР-КОНКУРС «ТОМ
СКОЕ КОЛЬЦО»

В комплексном ковкурсе, 
объявленном областным со
ветом ВДФСО профсоюзов, 
■победителями стали: с.реди
классов общеобразователь
ных школ: отряды №№ 1,
2, 4, 5 Средневасюган- 
ского детдома; 9-й «б» класс 
Первомайской средней шко
лы.

Среди семей:
семья Терещенко —

Томский район, с. Кандин- 
ка;

семьи Каткович, Бырми- 
стровых, Колтаковых —
Первомайский район;

Среди бригад, цехов:
токарный цех механиче- 

С1КИХ мастерских (г. Колпа- 
шево);

бригада электриков Аси- 
новского ТРЗ (бригадир 
А, И. Саклаков):

КОНКУРС «л у ч ш и й  
лыжный ЦЕХ»

в нем приняло участие

свыше 2 тысяч цехов, 
участков, строек. Победите
лями в группах стали:

цех № 11 (с/к «Янтуж»);
учебно-научный комбинат 

электрофизики при поли
техническом институте;

Рыбаловское отделение 
совхоза имени 50-летия 
СССР.

ОБЛАСТНЫЕ ИГРЫ И 
СПОРТИВНЫЕ ПРАЗД
НИКИ

Победители и призеры 
VII зимних областных
сельских спортивных игр 
«Снежные узоры»;

Главный приз облисполко
ма за I общее командное 
место вручен Томскому рай
ону.

Приз облсовпрофа за II 
общее командное место вру
чен г. Стрежевому.

Приз ОК ВЛКСМ за III 
общекомандное место вру
чен г. Колпашеву.

IV ЗИМНЯЯ СПАРТА
КИАДА СРЕДИ СЕЛЬ
СКИХ ГОР-, РАИОРГАНОВ 
ВНУТРЕННИХ ДЕЛ

В ней приняло участие 
60 процентов сотрудников. 
Победителями стали: Верх-

некетский отдел внутренних 
дел; Стрежевской горотдел 
внутренних дел; Шегарский 
отдел внутренних дел.

Ш ЗИМНЯЯ СПАРТА
КИАДА СТУДЕНТОВ

Победителями ее стали: 
педагогический, политехни
ческий и инженерно-строи
тельный институты.

ИГРЫ АГРОПРОМА 
«СНЕЖИНКА»

Ее победители и призеры:
Первомайский, Томский 

районы.
ПРАЗДНИК РАБОЧИХ 

МЕСТНОЙ ПРОМЫШЛЕН
НОСТИ И КОММУНАЛЬ
НО-БЫТОВЫХ ПРЕДПРИ
ЯТИИ

Победителями стали: ка
рандашная фабрика, спец- 
автохозяйство.

ПРАЗДНИК
:о н

ОБКОМА 
ПРОФСдЮЗА РАБОТНИ
КОВ СВЯЗИ

Победители: Шегарский
узел связи, Александров
ский узел связи. Томская 
автобаза связи.

ПРАЗДНИК РАБОТНИ
КОВ ОБКОМА ГОСТОР
ГОВЛИ И ПОТРЕБКООПЕ
РАЦИИ

Победитель—трест столо
вых № 3.

Нынче был год IX зим
ней Спартакиады народов 
РСФСР и I Всесоюзных 
игр молодежи. На Линал от 
Томской области поехало 32 
спортсмена по 7 видам 
спорта. В командном зачете 
область заняла 18-е место, 
переместившись с 26-го по 
итогам предыдущей Спар
такиады. У томичей 2 меда
ли; серебряная — С. Хлеб
ников (спортивное ориенти
рование) и бронзовая — 
А. Жмак (фристайл). Одна 
бронзовая медаль у Э. Иб
рагимовой — лыжнЫе го'Нки 
в играх молодежи.

Томские спортсмены вы
ступали и в соревнованиях 
в,сеооюзнэго и ресяубликан- 
сксго масштаба. На чемпио
нате СССР по прыжкам на 
лыжах с трамплина А. Зен- 
кин стал обладателем брон
зовой награды, он же явля
ется победителем Всесоюз
ного совета ВДФСО профсо
юзов. Участвуя в чем^пиона- 
ге РСФСР по фристайлу, 
М. Нестеров и М. Лыжин 
получили золотые награды.

-Ф утбол

I
Т Р А Г Е Д И Я  

Н А  З Л О Б У  ДНЯ

ЧЕТЫРЕ Г О Л А  И ЧЕТЫРЕ О Ч К А
Удачно взяла старт в чемпионате стра

ны футбольная команда «Томь», Несмотря 
на переменчивую весеннюю погоду, тяже
лое поле и значительное количество ново
бранцев «Томь» уверенно провела оба 
втартовых матча на своем поле и заслу
женно завоевала 4 очка. Томские футболи
сты большую часть времени провели в 
атаках и порадовали болельщиков четырь
мя голами. Первый мяч сезона забил Олег 
Потехин (после прострела с фланга 
А. Харькова). Этот гол так и остался 
единственным в матче с бийским «Про

грессом». Во второй игре (с торпедовца
ми Рубцовска) голы забивали: Юрий
Жидков, Алексей Харьков (с пенальти) и 
Сергей Демчук. Четыре очка, четыре гола, 
ни одного пропущенного мяча — отлич
ный старт! Так бы и дальше.

Особенно приятен боевой настрой 
команды. Но впереди испытания посерьез
ней. Будем ждать от «Томи» игры более 
отлаженной, качественной, комбинацион
ной. И поможем ей болельщицкой поддер
жкой.

НА СНИМКЕ А. Петрова: борьбу за 
мяч ведет Ю. Широков (слева).

С опаской иду на филь- 
Uib;, |разрекламиро,ванньге 
как молодежные. Нет. не 
потому что проблемы там 
'нереальны^, надуманные. 
Проблемы острые. Просто с 
самого начала ясно, чем все 
кончится. «Маленькая Ве
ра» вышла за рамки сло
жившихся стереотипов. А 
«Трагедия в стиле рок» 
снова стала «одной из мно
гих» картин на злобу дня.

И к чему вроде бы при
драться? Тема актуальная. 
Ответственность отцов пе
ред детьми, трагедия детей, 
расплачивающихся за гре
хи отцов. Наркомания, как 
тупик, к которому приводят 
эти «грехи отцов» молодых 
'людей. А тупик — это 
с.мерть. И можно привести 
горькую статистику: умер
ли, живут на «игле» столь
ко-то человек. Все в жиз
ни есть? Все! И лозунги по- 
':ле этого фильма можно 
'тровозглашать дравилшые; 
о необходимости внимания 
друг к другу, о ложном ,̂ и 
■:тстинном понимании добро
ты, о воспитании не просто 
■крепких физически, но и 
■гтойких духовно, о том, что 
сталинщину нужно убивать 
'3 самом себе... Но, может 
быть, именно от этой все- 
цравильности — ра.вноду- 
■шие. Нет. я не ханжа. Но 
■меня отталкивает желание 
■режиссера и сценариста 
угодить всем вкусам, ухва
тить как можно больше из 
того, о чем Мы сейчас уз
наем. Свести воедино все и 
не сказать главного.

Потоаму, наверное, и «по- 
,дача» чисто в стиле моло

дежных фильмов. Радост
ное начало. Постепенный 
спад положительного. И в 
конце — смерти.

...Живет Витя Бодров. Хо
рошо живет. Квартира боль
шая. И все в ней есть. Папа 
добрый и внимательный. 
■Правда, мама «телефонная»: 
у нее другая семья. Витень
ка играет на скрипке, танцу
ет вальс-бостон, ■прекрасно 
■развит физически, первый 
студент. Радом добрая ба
бушка. И жизнь хороша, и 
жить хорошо. Но вдруг отца 
посадили. Трогательное
прощание: «Я ■ни в чем не 
виноват». И жизнь Вити 
резко меняет русло. Он и в 
детстве не отличался си
лой. физически себя до 
нормы довел, а вот душа 
некрепкая была, слабень
ким оказался Витя. Потому 
и прижились с ним радом 
ЛЮ1ДИ недобрые. Стал Витя 
наркоманом...

Есть в фильме и высокие 
слова о всемирном проще
нии «грехов отцов», есть 
о!бязат€льный в современ
ных фильмах разговор о 
Сталине, о справедливости, 
есть дискотека, как некая 
ступенька к «неправильному 
пути», есть воззвания к бо
гу... Весь джентльменский 
набор наших дней. Только 
чувства меры нет. И потому 
связь поколений, тема от
ветственности останется 
только в рекламных афиш- 
■ках. А зритель посмотрит 
■учебник по наркомании.

Да, все есть в фильме. А 
фильма вроде бы и нет. 
Есть еще одна конъюнктур
ная работа, «злоба дня»,

А. НИКОЛАЕВА.

П О  В А Ш И М  П И С Ь М А М

О П А С Н О : С А Л Ь М О Н Е Л Л Е З !
В последнее время в областную санэпидстанцию, ре

дакции газет поступают тревожные письма в телефонные 
звонки жителей г. Томска ц районов цбласти. Просят 
дать разъяснение, что такое сальмонеллез, через какие 
продукты и каким путем он передается, какова обста
новка по этой инфекции в области.

— Сальмонеллезы, — от
вечает на письма читателей 
санитарный врач отделения 
гигиены питания областной 
СЭС л. в. Прбеднна,—боль
шая группа острых кишеч
ных инфекционных заболе
ваний, вызываемых различ
ными микробами, называе
мыми сальмонеллами.

Данная инфекция регист
рируется по всему земному 
шару. Статистика показыва
ет, что за последнее время 
число за1бол€ваний увеличи
лось как за рубежом, так и 
у нас в стране. Например, в 
1987 году у нас зарегист- 
риро,вано 96 тысяч заболе
ваний, а в 1988—уже 133 
тысячи. На территории об
ласти инфекция регистриру

ется в виде единичных слу
чаев и вспышеж. Санитар
ная служба ведет строгий 
■контроль за предприятиями 
!птицеперера1баты! в( а ю| Ш е;й 
промышленнссти, общест
венного питания и торговли.

В минувшем году был 
разработан план организа
ционных мероприятий по 
профилактике сальмонеллез- 
■ных заболеваний. Осущест
вляются и дополнительные 
меры по предупреждению 
вьщуска инфициированной 
продукции на птицефабри- 
'ках. На предприятиях же 
'берутся смывы с яиц, тех
нологического оборудования, 
■исследуются мясо птицы и 
яичный порошок. Регулярно 
обследуются работники

данных предприятий (как 
потенциальные носители 
бактерий).

Пищевые сальмонеллезы 
чаще всего возникают 
вследствие употребления в 
пищу зараженного мяса кур 
и яиц, подвергнутых недо
статочной тепловой обра
ботке. Заражение мяса мо
жет произойти как при жиз
ни птицы, так и после убоя 
(при нарушении правил 
разделки туши). Заражение 
яиц -  при их формир1ова- 
нии.

Источником заражения 
человека может быть рыба, 
выловленная из водоемов с 
загрязненной водой. Мы
шечная ткань рыбы инфи
цируется микробами как с 
поверхности, так и из ки
шечника, где могут нахо
диться сальмонеллы. Высо- 
■кая влажность рыбы и неж
ная структура ее мышеч
ной ткани являются благо
приятной средой для раз

множения микроорганизмов. 
Распро'страняют инфекцию 
и люди, болеющие стерты
ми формами сальмонеллеза.

Саль.монеллев начинается 
внезапно: повышается тем
пература, появляются оз
ноб, головная боль, тошно
та. рвота, боли в животе, 
жидкий стул.

При своевременной. меди
цинской помощи эти явле
ния проходят в первые же 
сутки. Больной может по
мочь врачу быстрее распоз
нать заболевание, рассказав, 
■чем питался в последние 
•сутки. Необходим и лабора
торный анализ.

.Чтобы не заразиться 
сальмонеллезом в домашних 
'У1СЛОВИЯХ, необходимо соб
людать ■следующие правила;

тщательно мыть руки с 
мылом перед разделкой и 
приготовлением пищи;

готовую пищу и сырые 
продукты всепда хранить в 
разной посуде. Обязательно

иметь отдельные доски для 
разделки сырых и вареных 
продуктов. Кухонный инвен
тарь (мясорубки, ножп.1 
доски, посуду) после рабо
ты тщательно мыть и ошпа
ривать кипятком;

мясные продукты и пищу 
хранить в холо.дилвни«е при 
температуре не выше -)-5:

нельзя смешивать овеже- 
|Цриготовленную пищу с ос
тавшейся от предыдущего 
дня;

яйца должны быть обяза
тельно промыты пред.вари- 
тельно в проточной воде и 
подвергнуты тепловой обра
ботке в течение десяти ми
нут (с момента закипания 
воды):

яйца водоплавающих птиц 
)для изделий из теста следу
ет употреблять в тех слу
чаях, если эти изделия 
1тюдвергаются длительной 
•тепловой обработке.

И, разумеется, из боязни 
•заболеть сальмонеллезом 
не следует избегать вкусной 
•я питательной продукции 
птицеводческих хозяйств. 
'Нужно лишь строго и не- 
•укоснительно соблюдать все 
•правила.

ИЗБГЕЩЕНИЕ
в Доме политического

просвещения 5 мая в 18 
часов состоится очередное 
заседание клуба политиче
ской книги. Тема обсужде
ния — статья И. Клямкина 
«По!Ч€Му трудно говорить 
!прав|ду», опубликованная в 
журнале «Новый мир»
№ 2 - 1989 год.

П О ГО Д А
Сегодня — облачная по

года с прояснениями, вре
менами осадки, ветер севе
ро-западный, 7—12 метров 
в секунду, температура по 
области 3 —8, в Томске 4,— 
6 градусов тепла.

5—6 мая - облачная 
погода с прояснениями, 
преимущественно без осад
ков, ветер западный, 5— 10 
метров в секунду, темпера
тура ночью минус 2 —плюс 
3, местами до минус 5, днем 
5-го 4—9, по юго-западу до 
15, 6-го 8 —13, по юго-за
паду до 18 градусов тепла.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, А мая 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 —
«Дюймовочка» Мультфильм. 
9.05 — «Гардемарины, впе
ред!» 2-я серия. 10.15 — Ново
сти. 10.25 — «Байка». Худо
жественный фильм. 11.50 — 
«Детский час» (с уроком ан
глийского языка). 12.50 — 
«Портрет современника». Доку
ментальные телефильмы. 13.35 
— Концерт.

С 14.00 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 —

«Черная курица, или Подзем
ные жители». Художественный 
фильм (1981 г.). 16.55 —
Мультфильмы. 17.15 — Поет и 
танцует молодость. 17.30 — 
«...До шестнадцати й старше». 
18.15 — ТелеЭКО. 18.45 —
«Сегодня в мире». 19.00 — 
Межнациональные отношения: 
исторический опыт и пробле
мы. 19.50 — «Гардемарины,
вперед!» 2-я серия. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Любителям 
оперы». 22.45 — «Актуальный 
объв1ггив». «Портрет любимой 
жен1цины». Премьера докумен
тального фильма. 23.45 — «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Научно-популяр
ный фильм. 8.35, 9.35 — Об
щая биология. 10-й класс. 9.05

— Испанский язык. 1-й год 
обучения. 10.05 — Научно-по
пулярный фильм. 10.35, 11.35 
—Литература. 9-й класс. 11.05
— Испанский язык. 2-й год 
обучения. 12.05 — «Район на 
севере». 1-я серия. 12.55 — Но
вости. 13.05 — «Район на се
вере». 2-я серия. 14.05 — «У 
меня есть тайна». Докумен
тальный фильм.

С 14.25 до 17.05 — перерыв.
17.05 — Новости. 17.15 — 

«Район на севере». 3-я и 4-я 
серии.

ТОМСК
19.00 — «День области». 

19.15 — «Завтра — День печа
ти!» 19.45 — «Кем быть?». 
СПТУ-34. 20.00 — К гастролям 
Челябинского театра оперы 
и балета им Глинки. 20.45 — 
«Спокойной ночи, малыпш!»

МОСКВА .
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Район на севере». 3-я и 4-я 
серии. 23.25 — «Экран доку
ментального фильма». «Домо
вой».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

19.00 — «Если семеро по 
лавкам?». Телеочерк. 19.25 — 
Концерт. 19.50 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.05 — Гос
те лерадио Латвийской ССР. 
«Разговор». О межнациональ
ных отношениях.

Зам. редактора 
Ю. И. ГРИШАЕВ.

Ш;

Театр
5 мая. Гастроли Челябинско

го театра оперы и балета. 
«Иван Сусанин» —  19.

КУКЛЫ и  АКТЕРА
5 мая. «Был я очень не

большой» —  19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
5 мая. «Френч манкан» — 9,

11, 15. 17. 19. Дружинный пио
нерский сбор —  13. «Роман с 
камнем» —  21.

^^енн М. ГОРЬКОГО
5 мая; «Френч канкан» —

8-35, 10-30. 12-25, 14-20. 16-15, 
18-,10, 20-05, 22. «Дама с по
пугаем» —  8-35, 10-30, 12-25. 
14-20, 16-15. 18-10, 20-05. 22.
Мультсборник —  9, 10-20, 12.
«Исповедь. Хроника отчужде
ния» —  13-40, 15-20, 18-40. 

«ОКТЯБРЬ»
5 мая. «Пурпурная .роза Ка

ира»— 10. 12, 14, 16, 18, 20, 22. 
«Бедный Джонни и Арника»—  
10-50. «Фестиваль фестивалей». 
«Любишь только раз» —  9,
14-30, 16-20, 20, 21-50.

«ЙИОНЕР»
5 мая. Мультфильм «Пуга

ла» —  9, 10-40, 12-20. «Враг 
мой» —  14, 16. 17-50, 19-40.
21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
5 мая. «Дикое сердце» — 9, 

11. 13, 17. 19, 21. «Дикие лебе
ди» —  15.

«СИБИРЯК»
5 мая. «Не хочу быть взрос

лым» —  9-20. «Кондор» —  11.
13, 15, 17. 19, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЬ! И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
4 мая. «Школьный при

зрак» —  11. 15. «Утреннее 
шоссе» —  .17, 19, 21.

ВИДЕОТЕКА
5 мая. «Ловушка для кошек» 

—  10-20. «Презумпция неви
новности» —  12j 14. 16. 18. 20

Томский ордена Октябрь
ской Революции и ордена 
Трудового Красного Знаме
ни государственный универ
ситет им. В. В. Куйбышева 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 
на замещение вакантных 
должностей профеосо;рско- 
1Пре1П:одавательского состава: 

профессора кафедры поч
воведения (0,5 ставки): до
центов кафедр; высокомоле
кулярных соединений, этики 
и эстетики; старших препо
давателей кафедр; экономи
ческой кибернетики, общей 
математики (2). физическо
го воспитания (2); ассистен
та кафедры ботаники.

Документы на конкурс 
принимаются в течение ме
сяца со дня опубликования 
объявления в газете ;по ад
ресу: 634050, Томен, пр.
Ленина, 36, университет, 
учебная часть.

Исполком Бундюрского 
сельсовета Чаинского рай
исполкома приглашает на 
работу медработника для
ра|боты в Бундюрсиом ФАП, 
учителей истории и русско
го языка — для работы в 
Б.ундю.рской средней школе. 
Жилье и радушный прием 
гарантируем.

Наш адрес: 636405, Том
ская область, Чаинокий 
район, с. Бундю/р. Телефоны 
94-22-33, 9-42г42. ’

Издательство «Красное 
знамя» продает отработан
ные офсетные пластины ор
ганизациям и частным ли
цам по цене 3 руб. за штуку 
(в неяграниченном количест
ве).

Обращаться по тел.
1- 45-14, 1-43-27.

Союз кооперативов Том
ской области открывает юри
дический учебный центр, где
можно повысить юридиче
скую г.раимотность на 3, 10, и 
30-дневных курсах и полу
чить образование по про
грамме юридических вузов. 
Здесь же даются юридиче
ские консультации.

За cnpaBKaiMH обращаться: 
634001, Томск, ул. К. Марк
са, 14; 634О50, Томок, цр.
Фрунзе, 3. Телефоны

2- 29-54, 3-40-22, 4-06-59.

r i s e r  л
труао^ст§»ойствА )
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

в ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСКВОДСТРОИ»; машини
сток, бухгалтера-ревязора II категории, инженера 1-й к8- 
тегории по технадзору за грузоподъемными механизмам(и
в отдел охраны труда и техники безопасности, инженера 
1 -й категории по охране окружающей среды, инженеров 
1ЬЙ категории в отдел О)борудованйя.

Сп|рав1ш> по тел. 2-47-87.

в УПРАВЛЕНИЕ ЗЕЛЕНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА: 
начальника планово - производственного отдела,
инженера' лесното хозяйства, инженера
(техника)-строителя, трактористов, водителей, бульдозе
риста, экскаваторщиков, токарей, слесаря топлиВ'Ной ап
паратуры, газоэлектросварщиков, сантехников, плотни
ков, камгащиков, столяров, рабочих зеленого строитель- 
стад, рабочих по ухо|Ду за скверами, газонокосильщиков, 

® цветочкьй теплицы и на сезонные работы для 
посадки цветов. Приглашаем пенсионеров

Справки по тел. 5-15-46. 5-15-21, 2-47-87,

В КУСТОВОЙ ИНФОРМАЦИОННО-ВЫЧИСЛИ
ТЕЛЬНЫЙ ЦЕНТР по «ТОМСКНЕФТЬ» для работы 
в г. Спрежевом Томской области — высоконвалифщи- 

инженера-электронщика. Тип эксплуатируемых 
ЭБМ; ЕС-1033, е5С-1036, ЕС-1011. Квартира предостав
ляется в течение года. Оклад — по договоренности. Рай- 
онный коэффициент — 50 цроцентов, северная надбавка 
— 10 цроценто'В через каждый год работы (до 50 процен
тов). Предприятие работает ■по второй модели хозяйст
венного расчета, при перевьшолнении объемов работ вы
плачивается соответствующий приработок 

Оправки по тел. 2-60-52, 3-07-60
В СОВХОЗ «КУЗОВЛЕВСКИИ»: старшего инженера- 

строителя технадзора, тепличниц, электромонтеров газо
электросварщиков, слесарей-сантехников, рабочих всех 
строетелышх профессий. Средняя заработная плата — 
ооо рублей в месяц. Ведется строительство коттеджей 
благоустроенных квартир в пос. Светлом. Доставка ite 
р ^ м "  ~  автобуса1Ми совхоза по всем городским марш-

Справки по тел, 4-61-19, 96-52-47.

В АППАРАТ УПРАВЛЕНИЯ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ПИТАНИЯ: начальника отдела лаборатории по исполь
зованию новой техники, старшего экономиста лаборато
рии НОТ, секретаря-машинистку, машинистку для печа
тания до1кументов заместителя директора базы снабже
ния. НА ФАБРИКУ ЗАГОТОВОЧНУЮ: кондйтеров
всех разрядов.

Фабрика имеет стол заказов, проезд на работу и с 
работы — служебным транспортом, есть места в обще
житии.

В МПМК «ТОМСКАЯ-2»: каменщиков-монтажников
3- го, 4-го, 5-го разрядов, плотников-бетонщиков 3-го,
4- го, 5-го разрядов, секретаря-машинистку.

Выплачиваются вознаграждение за выслугу лет в 
строительстве, 13-я зарплата. Доставка к месту работы 
и с работы — служебным транспортом, имеется д/к 
«журавуш'ка», ведется строительство собственного жи
лья, квартиры — в порядке очередности в течение 
2—3 лет.

НА МЕБЕЛЬНЫЙ КОМБИНАТ ВО ВНОВЬ ОРГА
НИЗОВАННЫЙ ФИРМЕННЫЙ МАГАЗИН — директо
ра. ^ л а т а  — по договоренности. В ПРОИЗВОДСТВЕН
НЫЕ ЦЕХИ; операторов, учеников операторов, налад
чиков деревообрабатывающего оборудования, механиков 
в цех и гараж, электромонтерот, сантехника, слесаря по 
КИПиА, слесаря по ремонту котельного оборудования, 
слесаря механосборочных работ, тракториста, энергетика 
грузчиков, водителей категории «Д» и «Е», старшего 
мастера в РСУ, старшего мастера погрузо-разгрузочных 
работ, начальника ОМТС, начальника окса, экономи
стов в ПЭО и ОМТС. Оплата труда — сдельно-премиаль
ная, повремеино-премиальиая. Доставка на, работу и с 
работы — служебным транспортом.

Оправки по тел. 2-il2-53.

В УПРАВЛЕНИЕ «СПЕЦКОММУНРЕМСТРОИ»: 
сантехников, сварщиков, токарей, разнорабочих, столя
ров, |ПлЦтннков, наладчиков станков, каменщиков.

Оплата труда — сдельношремиальная, квартиры — в 
порядке о^чередности; в течение 4 —5 лет. ‘

За нап^равлениями обращаться в центр по трудоустрой
ству, переобучению и профориентации населения; 
г. Томск, пер. Нахановича. 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71; 
ул. Бердская, 18.

Томский трест инженер
но - строительных изыска
ний выражает глубокое со
болезнование старейшему 
■работнику треста С. Н. Про
копьеву в связи со смер
тью жены, бывшей работ
ницы треста

ПРОКОПЬЕВОЙ 
Зинаиды Васильевны.

Вынос тела — 4 мая. 
в 12 часов, по адресу; 
ул. Говорова. 22, кв. 60.

Коллектив управления 
СУ-17 «Томскгазстрой» вы
ражает глубокое соболезно
вание начальнику участка 
.№4 Г. Л. Баеву в связи со 
смертью жены

БАЕВОЙ
Людмилы Нинолаеены.

Отдел Государственной 
автомобильной инспекции 
УВД Томского облисполко
ма выражает искреннее со
болезнование сотруднику 
В. К. Зайферту в связи с 
кончиной матери 

ЗАЙФЕРТ
Вильгельмины Ивановны.

НАШ  А Д Р Е С  —  
И ТЕ Л Е Ч Ю Н Ы

Приемная редактора —  
1-44-35
Заместители редактора —  
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь —  
1-32-34
Секретарнат —
1-46-20
Отдел партийной жизни —  
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31.
Отдел промышленности —  
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства —  1-36-44 
Агропромышленный отдел —  
1-43-75, 1-44-60.
Отдел науки и учебных 
заведений — '
1-33-38, 1-48-85

1-43-32,
Отдел информации и 
культуры -»  1-45-81,
1-26-80, 1-48-85.
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58. 1-28-1
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций 
1-16-16
Собственный корреспондент 
Колпашеве —  36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66.

■80 Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару —  
1-42-38
Касса —  1-47-91 
Областная журналистская 
организация —  1-28-90
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